
 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 
 

SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MARTES 30 DE NOVIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Rastrean mil mdp desviados en gobierno de Mancera 
Investigación señala que se usaron empresas fantasma y prestanombres; “ojalá no 
sea una chicana política” la detención de Serna: ex jefe de Gobierno 

 

 
Se autoasigna Pemex millonada para pipas 
Operará sin reglas de transparencia 

 

 

Respiran mercados, pero siguen en alerta 
Panorama. Ven analistas nuevos episodios de aversión al riesgo su persiste 
pesimismo sobre ómicron  
 

 

Empleo incorpora 1.2 millones de plazas al arrancar el IV Trim. 
Se repone en octubre tras dos meses seguidos con caída 
 

 
El capital de megarricos creció seis veces más que la economía 
Repunte en México en tres años 
 

 
México y EU descartan cierre de actividades y apresuran vacunación 
Variante de covid. OMS y G7 admiten “alto riesgo” si hay propagación de ómicron, 
mientras Pfizer y Rusia analizan reformular sus biológicos para la nueva emergencia 
 

 
Afores reducirán sus comisiones 30% para 2022 
Recursos para el retiro 
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López Obrador minimiza nueva variante de COVID; descarta cierres 
El G7 urge dar vacunas a África; Biden no cerrará fronteras y la OMS prevé alto riesgo 
de contagio global 

 

La Razón 
Tras fallida compra, acotan en 70% adquisiciones de medicinas vía ONU 
Perfila gobierno esquema mixto para abasto 
 

 
Juez ordena detener a exsocio de Oceanografía 
Es el hombre detrás de los casinos Big Bola 
 

 
Ómicron 
“No hay elementos de riesgo”: AMLO 
 

 

Fuera del templo 
Peregrinos no podrán pernoctar en la Basílica para el 12 de diciembre 

 

 

OMS: riesgo por ómicron es muy alto 
De expandirse por todo el mundo 
  

   
Demanda contra armerías, aplicación de “abrazos no balazos” de 4T: 
SRE 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Reprimenda al director del Canal del Congreso 

Martes 30 noviembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Ayer, el director del Canal del Congreso, Eduardo Fernández, fue citado a la 
reunión que sostuvieron los coordinadores parlamentarios de todas las bancadas 
de la Cámara de Diputados. Nos comentan que los legisladores le llamaron la 
atención al funcionario por varios errores: no haber transmitido una reunión de la 
Comisión de Hacienda, haber transmitido con intermitencias una sesión de la 
Comisión de Medio Ambiente, y por la transmisión extra que hizo la noche en 
que diputados de Morena le cantaron las mañanitas al presidente Andrés Manuel 
López Obrador. A pesar de ello, nos platican, el director seguirá en su puesto, 
pero bajo la advertencia de que una más y se va, por lo que será vigilado con 
lupa. 
 
El “machucón” de AMLO a Ramírez de la O 
 
Acostumbrado a hacer sus giras a ras de tierra, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador viajó por carretera a San Jerónimo Taviche, Oaxaca. El 
mandatario iba acompañado del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la 
O, quien iba preparado con gorra y lentes de sol para supervisar un camino de 
concreto hecho con mano de obra de la región. Al llegar al lugar del acto, el 
Presidente bajó a placearse con el pueblo y preguntó por el encargado de 
Hacienda, quien no se bajó de la camioneta del Ejecutivo federal. “Sí, es mucho 
pueblo para él”, dijo sonriendo el mandatario. Luego del machucón, el Presidente 
grabó un video y le dio una sobadita a don Rogelio, dijo que es el primer doctor 
en Economía graduado de la Universidad de Cambridge y dijo que a diferencia 
de otros secretarios él sí sale de su oficina. Palo dado… 
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Monreal apapacha a universitarios 
 
Cerca de 190 economistas egresados de instituciones públicas como la UNAM, 
la UAM y el Politécnico Nacional se reunieron ayer en el Senado para deliberar 
en torno a distintos temas, y contrario a las descalificaciones que reciben desde 
otros poderes, donde consideran que se han derechizado y son socialmente 
insensibles, el presidente de la Junta de Coordinación Política, el morenista 
Ricardo Monreal, les pidió su asesoría para elaborar diversas iniciativas de 
carácter económico.  “El país no puede vivir sin los economistas”, les dijo y 
defendió al gremio al afirmar que han sido los creadores del sistema de la 
planeación democrática y del sistema del presupuesto, así como generadores 
del trabajo económico que se desarrolla en México. 
 
Celebran en México triunfo de la izquierda en Honduras 
 
Hoy tendrá lugar en la Ciudad de México la VII reunión del Grupo de Puebla, que 
congrega a líderes políticos y partidistas de izquierda de América Latina. En esta 
ocasión participarán de manera presencial los exmandatarios José Luis 
Rodríguez Zapatero, de España; Rafael Correa, de Ecuador; Ernesto Samper, 
de Colombia, y Dilma Rousseff, de Brasil, entre otros y de manera virtual los 
actuales mandatarios Luis Arce, de Bolivia, y Alberto Fernández, de Argentina. 
El evento será inaugurado por el canciller Marcelo Ebrard. 
Anoche en una recepción hubo una congratulación de los exmandatarios por el 
virtual triunfo de la izquierdista Xiomara Castro en Honduras, a quien le brindaron 
un aplauso. Luego se escuchó cantar con mariachi a los expresidentes Correa y 
Samper. 
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Tiempo de rupturas y exclusiones 

Martes 30 noviembre 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión  

A la mitad de su gobierno, Andrés Manuel López Obrador ha empezado un juego 
de restar, en lugar de sumar aliados a su movimiento. Si como candidato apostó 
por la inclusión y sumó a todo tipo de figuras y dirigentes de los extremos del 
espectro político a su campaña, en lo que él mismo definía como un “movimiento 
amplio”, como presidente ha empezado a excluir a todos aquellos que no le 
profesen una lealtad y un respaldo incondicional. 
Es como si el presidente experimentara una metamorfosis en la que se radicaliza 
y empieza a reducir y hacer más cerrado su círculo de aliados y colaboradores 
de confianza a partir de un criterio de lealtad ciega en la que no cabe ningún tipo 
de cuestionamiento y en el que, el más leve desliz o crítica es aprovechado para 
tachar de “conservadores”, “traidores” o “no confiables” a los que antes les daba 
trato de amigos y cercanos a su movimiento político. 
En el rasero exigente e intolerante de López Obrador terminan excluidos o 
expulsados lo mismo sus antiguos colaboradores, que periodistas, medios o 
directivos que antes fueron sus amigos y aliados. Del equipo original, por 
ejemplo, con el que arrancó hace justo tres años el gobierno, han ido saliendo la 
mayoría de los integrantes del que alguna vez fue calificado como “gabinetazo”, 
precisamente por su inclusión y por incorporar figuras de experiencia igual de la 
izquierda que de la derecha, de la lucha social o del empresariado. 
Ya no están de aquel equipo y se fueron muchos de ellos maltratados y con 
malas maneras: Carlos Urzúa y su sustituto en Hacienda, Arturo Herrera; se fue 
también su amigo “casi hermano”, el consejero Julio Scherer Ibarra; renunciado 
u orillado a renunciar salió Santiago Nieto por su boda; Germán Martínez dejó el 
IMSS con duras críticas en una carta y acaba de renunciar a Morena; Olga 
Sánchez Cordero salió apoyada al Senado pero al fin fue sacada, mientras que 
a Esteban Moctezuma lo mandó prácticamente al exilio diplomático cuando se 
negó a acatar instrucciones para recortarles el presupuesto a las escuelas del 
tiempo completo, a las que defendía el secretario. 
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En lugar de aquellos colaboradores moderados y técnicos, que representaban 
un abanico político amplio y opiniones diversas en los temas públicos, el 
presidente se ha ido rodeando cada vez de más radicales e incondicionales; los 
primeros con una agenda dura e ideológica con la que abordan todo, incluso los 
asuntos técnicos y los segundos incapaces de decirle “no” al presidente o de 
expresar una opinión distinta o de contrariar a la voluntad presidencial. Un buen 
ejemplo de esto último es el polémico “decretazo” que reserva y clasifica como 
“de seguridad nacional” a toda la obra pública de este gobierno. 
El rostro de la radicalización que se asoma en el inicio de la segunda parte del 
sexenio ya se refleja también en otras expresiones y decisiones del presidente. 
Ayer, a partir de un reportaje periodístico que documentó cómo sus hijos se han 
beneficiado de apoyos económicos del programa “Sembrando Vida” para plantar 
el cacao que abastece a su fábrica de Chocolate “Rocío” en Tabasco, López 
Obrador no sólo cuestionó y descalificó el contenido del reportaje apoyado por 
la Plataforma Connectas y por varios medios de comunicación mexicanos, sino 
que atacó directamente a algunos de sus promotores como la periodista Carmen 
Aristegui y la revista Proceso, que publicaron ambos la investigación periodística. 
“Proceso y Carmen Aristegui nunca han estado a favor de nuestro movimiento 
yo sostengo que son independientes pero independientes del pueblo, que nunca 
se han involucrado nunca han hecho un periodismo en favor del pueblo”, dijo 
ayer en su conferencia mañanera desde Oaxaca. “Carmen Aristegui escribe en 
Reforma y pertenece al grupo que apoya al bloque conservador. Ya no estamos 
en los tiempos de la simulación y hay muchos en nuestro movimiento que 
piensan que son personas que han ayudado al movimiento o lo apoyan, pues 
no… Proceso nunca ha apoyado a nuestro movimiento, incluso cuando vivía 
Julio Scherer”, insistió el presidente. 
¿Por qué el presidente decide romper lanzas contra medios y periodistas a los 
que antes exaltó y defendió como “progresistas” pero hoy que lo cuestionan en 
el poder los tacha de conservadores y se deslinda de ellos diciendo que nunca 
lo apoyaron ni a él ni a su movimiento? Todo indica que se trata de la misma 
lógica radical y autoritaria con la que ha definido en estos tres años su relación 
con la prensa y con los medios: quien lo critica y cuestiona, automáticamente se 
vuelve “conservador”, “neoliberal” “chayotero”, “hampa del periodismo”, 
“calumniadores”, todos esos epítetos y adjetivos que hasta ahora usó para 
descalificar a la prensa crítica hoy también se los dedica a quienes alguna vez 
les dio trato de aliados. 
Así que, a la mitad del sexenio, con una popularidad que aún ronda el 68% en 
las encuestas y con un avance electoral que no ha podido para la oposición, 
López Obrador parece llenarse de soberbia y, lejos de apostar por la 
reconciliación y el entendimiento con sus opositores y críticos, parece tomar la 
ruta de la radicalización, de la confrontación cada vez más directa y ahora 
también de la exclusión.  
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Tanto poder y tanta abyección, combinadas con encuestas que le siguen 
alimentando el ego de la vanidad y la popularidad, parecen haber mareado al 
presidente que hoy, a punto de iniciar su cuarto año de gobierno, se siente 
invencible y ya no cree necesitar a nadie. La radicalización presidencial no pinta 
bien en una personalidad tan egocéntrica y autoritaria.  
NOTAS INDISCRETAS…El sábado pasado arrancó la edición 35 de la Feria 
Internacional del Libro de Guadalajara, considerada la feria editorial y cultural 
más importante de México y Latinoamérica y la segunda más grande del mundo. 
Pero en plena inauguración afloraron las diferencias políticas en Jalisco. El 
gobernador Enrique Alfaro, el gran ausente de la exitosa FIL, mandó a sus 
huestes hasta la Expo Guadalajara para gritar consignas y mostrar pancartas en 
contra de Raúl Padilla, presidente de la feria, y del rector de la UdeG, Ricardo 
Villanueva. Los universitarios respondieron con otro grupo que gritaba consignas 
contra Alfaro, acusándolo de ser un “autoritario” y de atacar a la Universidad de 
Guadalajara con los recortes presupuestales. Entre gritos y empujones de los 
dos grupos inició el evento cultural y editorial más importante del país. Sin duda 
lo que se vio en la explanada de la feria es el duelo de egos entre Raúl Padilla y 
Enrique Alfaro. El primero se ha enfrentado ya a varios gobernadores y el 
domingo, en su discurso, le respondió también al presidente López Obrador, 
quien lo acusó de ser “cacique que pone y quita rectores en la UdeG”. El 
segundo, Alfaro, ha emprendido una guerra contra la segunda universidad más 
grande de México a partir de sus fobias políticas contra Padilla. En una guerra 
de egos políticos, como la que se vive en Jalisco, difícilmente alguien sale bien 
librado. Pero hasta ahora a Padilla lo han querido confrontar y destronar varios 
gobernadores y ninguno ha podido; veremos si Alfaro, que también tiene el ego 
grande y una personalidad autoritaria, puede y si no terminará mal este pleito 
para el gobernador que está jugando con fuego porque si le incendian la pradera 
siempre seca de la autonomía universitaria, se va a meter en un problema del 
que ni Dante Delgado ni su enorme ego lo van a poder sacar. Y entonces sí, si 
a Enrique Alfaro le estalla un conflicto con la UdeG, ya se puede ir olvidando, ya 
no digamos del control de su gubernatura a la que le faltan tres años, sino 
también de sus guajiras aspiraciones presidenciales… El INE, que forma parte 
del Consejo Directivo del CIDE, y el representante de la Secretaría de Energía, 
al menos, se pronunciaron ayer en la reunión de ese consejo -que encabeza la 
Dra. María Elena Alvarez-Buylla Roces-, en contra de la designación del Dr. José 
Romero Tellaeche. Por tanto, no hubo ninguna unanimidad frente a esa 
designación como circuló en medios... Los dados repiten Serpiente. Parece que 
viene mala racha. 
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Cómo bajaron a Herrera 

Martes 30 noviembre 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

Arturo Herrera se enteró de la peor manera de que ya no sería gobernador del 
Banco de México: tenía lista una muy productiva agenda de reuniones con 
inversionistas y fondos en Nueva York y cuando tocó base con el presidente 
López Obrador para que supiera de su “road show” —como se llama en el argot 
financiero a este tipo de giras—, le informaron que ya no sería postulado a ese 
cargo. Así me lo revelan fuentes con acceso. 
Herrera tuvo que cancelar una a una las citas que tenía planeadas en Nueva 
York, en las que buscaba no sólo presentarse desde su nueva posición —que 
asumiría unas semanas después— sino mandar señales de certidumbre a los 
mercados financieros internacionales, que están preocupados con los impulsos 
del presidente López Obrador para quitarle la autonomía al Banco de México y 
apropiarse de las reservas internacionales para gastarlas como si fueran 
presupuesto de su administración. El mensaje que había preparado Herrera era 
que el Banco es autónomo, que su Junta de Gobierno está conformada por 
varios integrantes y que él mismo tendría independencia de la palabra 
presidencial, y no juguetearía con ello. 
Ese mensaje nunca llegó. Las reuniones no se hicieron. Y hoy los mercados 
financieros están castigando de más a México porque a los temores por la 
variante ómicron del coronavirus se suman las cada vez peores señales 
económicas que emanan del obradorato: cancelación unilateral de contratos por 
la contrarreforma energética, el decretazo sobre obras de infraestructura, Pemex 
que sigue sin lograr enderezar, etcétera. 
La tarea de disipar la incertidumbre sobre México no sólo está en manos de la 
nueva nominada para encabezar el banco central, Victoria Rodríguez Ceja, sino 
sobre todo en el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, de quien se 
esperaba tuviera mucho más margen de maniobra en la política económica del 
que ha demostrado hasta ahora. Algunas fuentes bien informadas atribuyen a 
Ramírez de la O haberse “grillado” a Arturo Herrera para descarrilarlo de su 
aspiración a encabezar el Banco de México. 
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Por cierto, no puede dejarse de lado el desordenado manejo del presidente 
López Obrador sobre este toral asunto. Por meses, el presidente no informó ni 
transparentó su cambio de decisión con respecto a quién ocupará el mando del 
Banco de México. Tiene todo el derecho de modificar su opinión —es 
absolutamente legal y legítimo— pero lo que lo exhibe en su opacidad y desaseo 
es que tomó la decisión desde mediados de agosto —en esa fecha procesó que 
se retirara del Senado el nombramiento de Herrera— y optó por no decirlo a 
nadie sino hasta tres meses después: hasta inicios de noviembre se enteró de 
rebote Herrera y, porque lo dimos a conocer, hasta finales de noviembre tuvo 
que aceptarlo públicamente y nombrar a la nueva gobernadora. 
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Oficializan el atropello al CIDE 

Martes 30 noviembre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Mucha canija necesidad y pocas oportunidades de trabajo ha de tener José 
Antonio Romero Tellaeche para servir de esquirol como director del Centro de 
Investigación y Docencia Económicas. También sus temores deben ser muchos 
porque se desplaza cuidado por guardaespaldas armados y mucho resalta su 
indignidad porque, a sabiendas de que la comunidad estudiantil y académica del 
CIDE lo detesta, se dispone a purgar este reconocido centro del conocimiento 
de imaginarios enemigos del pueblo. 
Ignora, evidentemente, contribuciones clave del Centro a la sociedad, entre otras 
y en gran medida el Sistema Nacional Anticorrupción. 
Mientras la sectaria (cree que hay ciencia progre y ciencia neoliberal) directora 
del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, María Elena Álvarez-Buylla, lo 
ratificaba en el cargo que detentó cuatro meses como interino y sobre la patraña 
de que el Consejo de Gobierno lo designó “por unanimidad”, el presidente López 
Obrador arremetió contra quienes imagina detrás del paro iniciado ayer por el 
casi medio millar de estudiantes: 
“Hay que ver quiénes están ahí, porque a lo mejor es de los grupos de Krauze y 
de Aguilar Camín, que acaparaban todo, estaban metidos en todos lados y esos 
son los que están inconformes…”. 
Convencido de que “el conservadurismo se metió a acapararlo todo” y de que 
“están muy molestos porque ya son otras reglas, y tienen que ver con la 
democracia, con un auténtico Estado de derecho y con garantizar las libertades, 
todo esto que el conservadurismo no hace, hay que ver lo del CIDE: lo crearon 
para formar economistas o técnicos que ayudaran a la función pública (…) pero 
se fue, con el neoliberalismo, derechizando (…).  “Nosotros lo que queremos es 
que se cuiden todos los procesos y que se acaben los cacicazgos también en la 
academia, porque también había mucha corrupción, porque vivían del amparo 
del poder público…”. 
Señalamientos como esos ha proferido sobre las universidades públicas y en 
especial contra la Universidad Nacional Autónoma de México (“No solo la UNAM, 
todas las universidades fueron sometidas por el pensamiento neoliberal, todas. 
Es lamentable que la UNAM se haya derechizado”, afirmó hace pocos días). 
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De ahí que lo del CIDE apeste a ensayo de avasallamiento, pero la UNAM, por 
fortuna, goza de autonomía constitucional. 
Para el atropello de ayer se desestimó la solución que la comunidad puso en 
bandeja para una designación menos chafa que la del esquirol importado del 
Colmex, ignorando la auscultación mediante encuesta. La opción fue otro 
lópezobradorista, el académico y político Vidal Llerenas, cuyos 8.8 puntos de 
apoyo valieron menos que los 7.29 sacados por el metido con calzador. 
En su interinato, Romero exhibió su prejuiciada concepción y desconocimiento 
del CIDE; propuso remedos de diálogo que convirtió en monólogos; corrió a dos 
valiosos cuadros directivos e insultó a todo mundo al decir que en el Centro los 
alumnos son “esponjas” y se ejercía una “prostitución académica…”. 
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10 estampas de la 112 

Martes 30 noviembre 2021 / Zoé Robledo, Columna ¿Que Hicimos?  

De la 112 Asamblea General Ordinaria del IMSS, permítanme compartirles 10 
estampas: 
 
1. Desde Palacio. Tener la 112 en Palacio Nacional, el lugar del último aliento de 
Juárez y la víspera de Madero, el lienzo de Diego Rivera y la sede de la Cuarta 
Transformación, fue enteramente simbólico. Porque fue ahí donde todos los 
días, desde las 6 de la mañana y a veces hasta muy tarde, el presidente López 
Obrador condujo la respuesta a la pandemia. Una respuesta sanitaria y 
profundamente humanitaria. De ahí salíamos con instrucciones precisas para 
volver con resultados concretos. 
2. Triple A. La jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, fue 
anfitriona, es amiga y aliada. Ella dio la bienvenida: si no hubiera existido el IMSS 
difícilmente hubiéramos enfrentado estos largos 19 meses desde que apareció 
el primer episodio de covid-19… Pasamos de 2 mil a 9 mil camas para covid y 
cerca de la mitad son del IMSS. 
3. Asambleístas del Sector Gobierno. Fue histórica la presencia de cinco 
secretarias: Luisa María Alcalde (STPS); Rosa Icela Rodríguez (SSPC); Tatiana 
Clouthier (SE); María Luisa Albores (Semarnat); Rocío Nahle (Sener) y siete 
secretarios: Rogelio Ramírez de la O (SHCP); Jorge Alcocer (SS); Roberto 
Salcedo (SFP); Jorge Arganis (SCT); Javier May (Sebien) ; Víctor Manuel 
Villalobos (Sader) y Román Meyer (Sedatu). 
4. Igualdad y pluralidad. Muy significativo fue el acompañamiento de cinco 
gobernadoras, todas nuevas, reflejo de los cambios en el país: Marina del Pilar 
Ávila, Layda Sansores, María Eugenia Campos, Evelyn Salgado y Lorena 
Cuéllar y 15 gobernadores. 
5. Mensaje Obrero. A nombre del sector obrero, José Luis Carazo Preciado, 
representante de la CTM, dijo: “…proponemos que a partir del 19 de enero de 
2023 se declare el Día Nacional del IMSS, justo al cumplir sus primeros 80 años”. 
6. Mensaje Patronal. José Antonio Abugaber Andonie, presidente de la 
Concamin: “Este año el IMSS mostró qué tan sólido, qué tan grande y qué tan 
noble es. En Palacio se acordó no dejar a nadie atrás y no dejar a nadie fuera y 
nuestro instituto solidario ha cumplido”. 
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7. Reconocimientos. Se reconoció la trayectoria institucional del Dr. Guillermo 
Careaga Reyna que en su semblanza señaló: “cada caso quirúrgico para mí es 
un reto, porque al final de cuentas es alguien que está depositando el tesoro más 
valioso que es la vida en las manos de uno”. Y del Dr. Rafael Medrano Guzmán, 
quien dijo: “el IMSS es la institución que me dio absolutamente todo: me brindó 
educación, me acompañó siempre”. 
8. Aliados probados. Presentes Funsalud, con quienes referimos 
derechohabientes a hospitales privados; Fundación Teletón, que nos permitió 
usar los CRITS para atender pacientes; CIE, con quienes reconvertimos el 
Autódromo y Cemex, con quienes implementamos un modelo de infraestructura 
resistente, durable y de calidad. 
9. Chiapas presente. Fue un gusto saludar a mis paisanos: al presidente de 
Tuxtla Gutiérrez, a la de Tapachula, pero también a los aliados de la vacunación 
en lo más lejos: al presidente de Comitán, de Las Margaritas, de Zinacantán, de 
Chanal, de Tenejapa y al diputado local por Chamula. 
10. Mensaje PEUM. Durante el cierre de la 112 Asamblea el Presidente dijo: 
“Esta es una institución ejemplar. Agradecerle a las y los trabajadores, porque 
su participación fue muy humana y fraterna. Se entregaron de cuerpo y alma, 
arriesgaron su vida, lo hicieron con mucha responsabilidad. En medio de la 
tragedia se dedicaron a salvar vidas”. 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO descarta que creciente violencia en Sonora, Guerrero y Zacatecas 
sea mensaje para nuevos gobiernos (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador admitió que la seguridad no ha mejorado 
en los estados de Zacatecas, Sonora y Guerrero, donde este año asumieron como 
nuevos gobernadores David Monreal, Alfonso Durazo y Evelyn Salgado Pineda, 
respectivamente, los tres por el partido Morena. 
Durante su conferencia de prensa, que esta vez se realizó en Oaxaca, el presidente 
López Obrador descartó que el incremento de la violencia en esos estados sea un 
mensaje de la delincuencia organizada para los nuevos gobiernos. 
Argumentó que en Zacatecas y Sonora se vive desde hace varios años una espiral de 
violencia, la cual incluso se ha incrementado. Y apuntó que en el caso de Guerrero la 
situación se mantiene igual. “No lo veo así, creo que el comportamiento de la incidencia 
delictiva no ha variado. Ya, antes de que tomara posesión el gobernador de Zacatecas, 
ya venía creciendo la violencia y se intensificó, y ya por eso estamos actuando. 
“En el caso de Guerrero vamos a decir que se mantiene como estaba antes. Sí hay 
estos hechos de violencia lamentables. 
“En Sonora ya también venía creciendo la violencia, sobre todo en el sur, en Guaymas, 
en Cajeme, pero ya estamos actuando y podría decirles que ha habido una disminución, 
muy pequeña, pero disminución de homicidios en general en este año”, dijo el 
mandatario federal. En Zacatecas han ocurrido diversos episodios de violencia en los 
últimos meses. Apenas el fin de semana se registraron enfrentamientos entre grupos de 
la delincuencia, lo que dejó como saldo al menos ocho personas asesinadas. El 18 de 
noviembre fueron colgados de un puente 10 cadáveres, y apenas el 23 de noviembre, 
nuevamente fueron localizados otros ocho cuerpos en puentes y árboles en Fresnillo. 
En Sonora, el último episodio de violencia fue el pasado jueves cuando un grupo criminal 
organizó un ataque a la presidencia municipal de Guaymas, lo que provocó la muerte 
de una joven activista y un escolta de seguridad municipal. En el evento también falleció 
uno de los sicarios que operó el ataque armado.  
En Guerrero, se mantiene el registro de homicidios diarios, principalmente en Acapulco, 
Chilpancingo, Iguala, Zihuatanejo y Benito Juárez. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-descarta-que-creciente-violencia-en-
Sonora-Guerrero-y-Zacatecas-sea-mensaje-para-nuevos-gobiernos-20211129-
0101.html) 
 

Son exquisitos, fifís y conservadores, dice AMLO sobre Frente Cívico 
Nacional (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
Tras la conformación del Frente Cívico Nacional, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó que en la oposición no avanzan, “porque son demasiado exquisitos, fifís, 
conservadores (y) tienen una mentalidad muy retrograda”.   
El Frente Cívico Nacional está integrado por políticos, académicos y organizaciones 
sociales, y asegura tener el objetivo de priorizar la participación de la sociedad civil y los 
liderazgos de los sectores sociales, económicos y políticos del país. 
“Estos grupos conservadores, pues no le tienen fe al pueblo, no le tienen amor al pueblo, 
no respetan al pueblo, son grupos siempre de élite, minoritarios; entonces por eso, como 
no le tienen respeto al pueblo, piensan que el pueblo es tonto, por eso no avanzan, 
porque son demasiado exquisitos, fifís, conservadores, tienen una mentalidad muy 
retrograda, desprecian al pueblo, entonces por eso no avanzan”, dijo López Obrador. 
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Sin embargo, durante su conferencia de prensa matutina, que se realizó en Oaxaca, el 
primer mandatario consideró bien que la oposición se reagrupe.   
Pues que está muy bien. Se han portado muy bien los conservadores, han estado 
ejerciendo su derecho a disentir y agrupándose, llevando a cabo acciones de difusión 
en los medios, pero no ha pasado de ejercer pacíficamente sus derechos. Hay derechas 
en el mundo que son muy violentas y aquí hay que reconocer que están actuando por 
la vía legal, pacífica, y así es la democracia”, afirmó. 
El mandatario federal evitó pronunciarse sobre los liderazgos que observa en la 
oposición para ser candidato presidencial en 2024, y defendió el proyecto que encabeza. 
“Yo lo que creo es que ya hubo un cambio en el país muy profundo, se está llevando a 
cabo una transformación como no se veía en mucho tiempo. Lo dijimos, y me llena de 
satisfacción repetirlo, dijimos que esta iba a ser una transformación pacífica, pero muy 
profunda, radical, porque íbamos a arrancar de raíz la corrupción, que iba ser igual de 
profunda como lo fue la Independencia, la Reforma, la Revolución, pero de manera 
pacífica, y es una transformación muy profunda la que se está llevando a cabo”, dijo 
López Obrador. 
El Frente Cívico Nacional lo integran personas como Cecilia Soto, Gustavo Madero, 
Emilio Álvarez Icaza, Beatriz Pagés, Fernando Belaunzarán, Demetrio Sodi, Roberto Gil 
Zuarth, y María Elena Morera, entre otros. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Son-exquisitos-fifis-y-conservadores-dice-
AMLO-sobre-Frente-Civico-Nacional-20211129-0092.html) 
 

No debe preocuparnos cepa ómicron: Presidente (El Universal, Alberto Morales, p. 

web). 
Oaxaca. - El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que hasta el momento no 
hay evidencia científica para suponer riesgo o preocupación ante el surgimiento de la 
nueva variante de Covid-19, ómicron. 
Al descartar un cierre de actividades, en su conferencia de prensa mañanera en las 
instalaciones de la 28 Zona Militar de esta capital, el Titular del Ejecutivo federal 
expresó: “Quiero decirles a todos los mexicanos que estamos llevando a cabo un 
seguimiento, que no hay elementos para preocuparnos, no hay motivos de riesgo, de 
acuerdo con los reportes que me han entregado los especialistas”. 
Argumentó que hay mucha información en los medios de comunicación, pero no 
debemos espantarnos, porque hay bastantes datos no confirmados. 
“No hay todavía información sólida sobre si esta variante es más peligrosa que las otras 
[cepas], no existe eso, nada más que se detectó en Sudáfrica, pero no se sabe más: si 
va ampliarse, si va a llegar a todos los países, pero sobre todo el grado de peligro que 
represente, es decir, en cuanto a contagios y fallecimientos no hay todavía información”, 
consideró. El Mandatario federal insistió en que este martes en El Pulso de la Salud se 
dará un informe sobre la información que se tiene sobre esta nueva variante de 
coronavirus. Tampoco hay información de que las vacunas no sean efectivas para 
enfrentar esta variante ómicron, o sea, que no se puede decir que las vacunas no sirven, 
agregó. “Al contrario, lo que está demostrado, comprobado, es que lo mejor es la vacuna 
para prevenir, por eso tenemos que seguir vacunando a los que se han quedado 
rezagados, todos tenemos que aplicarnos las dosis, y ya empezamos a inocular a los 
jóvenes”, indicó. 
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Expuso que México está preparado para enfrentar esta nueva variante y que su gobierno 
siempre está atento y cuidando a la población, porque ese es su trabajo, cuidar a todos 
los mexicanos.  
No obstante, López Obrador criticó que pese a la falta de información sobre los efectos 
científicos que pudiera tener esta nueva variante ómicron, ya hay “articulistas haciendo 
recomendaciones”, porque hay bastante difusión en los medios de comunicación. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-debe-preocuparnos-cepa-omicron-
presidente) 
 

México y Arabia Saudita ven oportunidades de negocio entre ambas 
naciones (El Sol de México, Jacob Sánchez, p. web). 
El Gobierno de México y el de Arabia Saudita tuvieron una reunión diplomática en la que 
coincidieron que es buen momento para que ambas naciones emprendan misiones 
empresariales en cada uno de estos países. 
La reunión fue encabezada por el canciller mexicano, Marcelo Ebrard, y la secretaria de 
Energía, Rocío Nahle, del lado mexicano y por el lado saudita, el príncipe Faisal bin 
Farhan Al Saud, quien celebró su primera visita oficial a México como canciller y el 
embajador de Arabia Saudita en el país, Haytham Al Malki. 
El encuentro se dio por los 70 años que se cumplirán este 2022 desde que México y 
Arabia Saudita tendieron lazos diplomáticos, por lo que “concordaron en que este será 
el marco idóneo para la reactivación del intercambio de visitas de delegaciones en 
ambos sentidos, en especial de misiones empresariales”, según informó el Gobierno de 
México en un comunicado. “En la reunión también se mencionó la importancia de 
fortalecer el marco jurídico bilateral, para aprovechar mejor las oportunidades, a fin de 
incrementar los flujos de inversión entre ambos países”, señalaron la Sener y la 
cancillería mexicana. De acuerdo con el gobierno federal mexicano la delegación 
saudita, que encabezó el príncipe Faisal bin Farhan Al Saud, solicitó asistencia técnica 
a la comitiva mexicana para reactivar el turismo en Arabia Saudita, “tomando en cuenta 
el excelente desempeño del Gobierno mexicano en este sector”.  
Además, las dependencias destacaron la intervención de la titular de la política 
energética del país, Rocío Nahle, quien destacó la cooperación y vinculación que tienen 
ambos países en el sector energético. 
Por su parte, se detalló que el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard 
enfatizó las ventajas de los proyectos de transformación del Gobierno de México para 
lograr una sociedad más justa y un desarrollo regional más equilibrado, incluidos los 
proyectos de infraestructura en el sur del país y el programa Sembrando Vida. 
“Los cancilleres aludieron a las excelentes sinergias entre México y Arabia Saudita en 
el marco del G20 y de la ONU para impulsar iniciativas que beneficien de manera más 
amplia a los países en desarrollo”, concluyeron las dependencias federales. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/mexico-y-arabia-saudita-ven-
oportunidades-de-negocio-entre-ambas-naciones-7541343.html) 
 

Aprueban foros en torno a la reforma eléctrica (El Universal, Antonio López, p. web). 
Los integrantes de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de San Lázaro aprobaron, 
en lo general, los lineamientos para la realización de un parlamento abierto en torno a 
la reforma eléctrica. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-debe-preocuparnos-cepa-omicron-presidente
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-debe-preocuparnos-cepa-omicron-presidente
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/mexico-y-arabia-saudita-ven-oportunidades-de-negocio-entre-ambas-naciones-7541343.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/mexico-y-arabia-saudita-ven-oportunidades-de-negocio-entre-ambas-naciones-7541343.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
Lo que se avaló es que dichos foros se realicen bajo el principio de máxima difusión, 
que se convoque a debate a empresarios, productores y todos los actores involucrados, 
y previamente al parlamento, que algunos de esos actores acudan a la Jucopo para 
resolver dudas técnicas, así como la transmisión de un programa especial, a través del 
Canal de Congreso, en el que participen expertos. 
El acuerdo establece que “la coordinación de los foros de parlamento abierto 
corresponderá a las Comisiones de Puntos Constitucionales, de Energía y de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, con el apoyo técnico de las áreas de la Secretaría 
General”. Serán las juntas directivas de las comisiones ordinarias turnadas las que 
aprobarán en conjunto un calendario para la realización de los foros, así como los 
criterios específicos para su desahogo, en el que se contemplen, cuando menos: 
“La cantidad y denominación de los foros, en los que se aborden los temas de 
generación, transmisión, distribución y venta, con tres mesas de trabajo cuando menos 
para cada tema”. También determinarán la modalidad a distancia, semipresencial o 
presencial de los foros, así como el horario y las fechas en que se realizarán, procurando 
que no coincidan con las sesiones del pleno. 
Las juntas directivas de las comisiones también deberán informar sobre el número 
mínimo y máximo de personas ponentes, “privilegiando la participación personal, 
directa, inclusiva y plural de administradores, directores, representantes de empresas, 
organizaciones académicas, entidades públicas y personas expertas y expertos en las 
materias o temas que se traten”. El tiempo de participación por cada una de las personas 
ponentes a favor y en contra será de 10 minutos como mínimo y de 15 minutos como 
máximo, “en este último caso, sólo cuando el calendario de trabajo, el formato acordado 
y el número de participantes lo permita”. 
La moderación plural de las mesas de trabajo estará a cargo de los diputados 
presidentes y secretarias de las comisiones encargadas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aprueban-foros-en-torno-la-reforma-electrica) 
 

Impulsa Morena código de procesos (El Universal, Víctor Gamboa, p. web). 
La bancada de Morena en el Senado presentó una iniciativa con proyecto de decreto 
por el que se expide el Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares, como 
consecuencia de la reforma en materia de justicia cotidiana aprobada por el Congreso 
de la Unión en septiembre de 2017. 
Morena destaca que la emisión de este código no representa un simple cambio 
legislativo que regula procesos judiciales, sino una reforma de gran calado. 
“Este esfuerzo representa un auténtico cambio del sistema de justicia, un paradigma 
nuevo que requiere de la participación de todos los operadores jurídicos con estándares 
de actuación diferentes al que están ya adaptados. Se trata de una reforma de gran 
calado al nivel o incluso mayor al de la reforma al sistema integral de justicia penal de 
2008, por la cantidad de asuntos que se judicializan en el país en la materias civil y 
familiar, y el impacto que tiene en la justicia cotidiana y la paz social”, señala el texto. 
El proyecto —impulsado por los senadores Ricardo Monreal y Julio Menchaca— consta 
de 894 artículos, distribuidos en 11 libros:  
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“Del Sistema de Impartición de Justicia en materia Civil y Familiar”; “De la competencia 
objetiva y subjetiva”; “Disposiciones comunes en los procedimientos orales civiles y 
familiares”; “De la justicia civil”; “De la justicia familiar”; “De las acciones colectivas”; “De 
los recursos y juicio de responsabilidad”; “De la justicia digital”; “De la sentencia, vía de 
apremio y su ejecución”; “De la cooperación procesal internacional”; y “Del juicio 
arbitral”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/impulsa-morena-codigo-de-procesos) 
 

Oposición y gobierno de la 4T endurecen posturas (El Universal, Redacción, p. 

web). 
De cara al tercer aniversario del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
los partidos de oposición y los alineados con el gobernante Morena endurecen sus 
posiciones en torno al futuro del país. En entrevistas con EL UNIVERSAL, los líderes 
nacionales de las principales fuerzas políticas confrontan posiciones sobre los logros y 
pendientes del actual gobierno a mitad del camino. 
Los dirigentes de Morena y del PT sostienen que el Mandatario federal “ha cumplido lo 
que se prometió”, mientras que los del PAN, PRI, PRD y MC aseguran que “es mentira”, 
que “ya son tres años perdidos”, que esta administración se ha convertido en “un 
desastre nacional”, y que la Cuarta Transformación “está al borde del fracaso”. 
El 1 de diciembre de 2020, López Obrador dirigió un mensaje en el que aseguró que de 
100 compromisos presentados al inicio de su administración había cumplido 97: “Sólo 
están pendientes o en proceso tres: descentralizar el gobierno federal, impulsar el 
desarrollo de fuentes de energías renovables mediante la rehabilitación de las 
hidroeléctricas y conocer la verdad de la desaparición de los jóvenes de Ayotzinapa”. 
Al respecto, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, señala a este 
rotativo que el Jefe del Ejecutivo federal “ha cumplido lo que prometió”. 
“Ha cumplido el compromiso con el pueblo de México de iniciar un proceso de 
transformación para el cambio del régimen político y del modelo económico en nuestro 
país. Se ha cumplido lo que se prometió, la política de este gobierno hoy pone por 
delante a los pobres con inversión social sin precedentes, se combate todos los días a 
la corrupción, se tiene un gobierno austero, se acabaron los lujos, no se aumentaron los 
impuestos, se acabaron los gasolinazos”, afirma.  
Así, el líder guinda enlista las becas para estudiantes de educación básica y nivel media 
superior, así como para universitarios de escasos recursos; la creación de universidades 
del bienestar; la pensión a adultos mayores; el apoyo a personas con discapacidad; la 
creación del programa Jóvenes Construyendo el Futuro; así como la implementación de 
Sembrando Vida, entre otros. También destacó la cancelación de la reforma educativa 
que se avaló en la administración de Enrique Peña Nieto; la eliminación de fideicomisos 
“que se manejaban de manera discrecional”; la aprobación de reformas para catalogar 
como delitos graves al robo de hidrocarburos y al fraude electoral; la creación de la 
Guardia Nacional y la eliminación del fuero al Presidente. 
El dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno Cárdenas, 
sostiene que “los resultados del gobierno de Morena están en sus informes, no en el 
México real. “Morena no ha mostrado un sólo indicador que demuestre que México está 
mejor que hace tres años, y eso es lo que realmente importa, el gobierno de Morena es 
efímero, en los hechos no hay un solo tema del país resuelto ni cercano a resolverse”, 
subraya el priista. 
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El líder del Partido Acción Nacional (PAN), Marko Cortés Mendoza, advierte a su vez 
que en México “llevamos tres años perdidos. 
“Lamentables tres años perdidos en materia económica, en seguridad, en combate a la 
pobreza, en salud, en todos los temas. Pareciera que el Presidente está de fiesta, está 
convocando a un auto-homenaje con puros acarreados al Zócalo justo cuando se 
aproxima la cuarta ola de la pandemia [de Covid-19] y aparece una nueva variante, y a 
él no le quitan el sueño los 100 mil homicidios dolosos, los miles de muertes por 
coronavirus, ni que los niños con cáncer no tengan medicinas ni que haya cuatro 
millones de nuevos pobres, con todo eso el Presidente quiere homenajearse así mismo”, 
recrimina. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/oposicion-y-gobierno-de-la-4t-endurecen-
posturas) 
 

Insabi asume su error: 4T compró medicinas que ya no se fabricaban (El Sol 

de México, Nurit Martínez, p. web). 
El Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (Insabi) reconoció que hay “deficiencias” 
en la compra y abasto de medicamentos y materiales de curación en México, entre ellas, 
que solicitó a la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS) 
la adquisición de más de mil claves de fármacos que ya no se fabricaban. 
Al anunciar el arranque del programa de abasto para el año 2022, el director del Insabi, 
Juan Antonio Ferrer, reveló que una parte importante de las piezas que se adquirieron 
para este año se recibirán hasta el primer semestre de 2022, esto debido a que desde 
2014 no se hacían actualizaciones al Compendio Nacional de Insumos Médicos. 
“Resultó que le dimos un número de claves a la UNOPS y salió al mundo a hacer 
adquisición de claves que ya no existían. Ese producto ya no se fabricaba por los 
laboratorios y entonces tuvimos que concurrir al Consejo de Salubridad General para 
que actualizara el compendio, y ahora nos estamos dando a la tarea de seguir con esa 
revisión”. Por su parte, Alejandro Antonio Calderón Alipi, titular de la Unidad de 
Coordinación Nacional de Abastecimiento de Medicamentos y Equipo Médico del Insabi, 
informó que para el primer trimestre de 2022 la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
aprobó la ampliación de contratos para las empresas que están abasteciendo en este 
año dado que existen retrasos en la entrega de medicinas de almacenes. 
“Se sobrecargaron al principio los almacenes, pero con ayuda de la Sedena estamos 
apoyando para liberar estos y poder así hacer la gestión de pagos a proveedores para 
tranquilidad de los proveedores. El recurso y los pagos está garantizado, sólo es un 
tema administrativo que estamos solucionando en todo el sector”. 
Durante la sesión, en la que se dio a conocer que mañana se liberará la convocatoria 
para la compra de 634 claves medicamentos (361 medicamentos y 273 de curación) –
que representa más de 387 millones 799 mil piezas (271 millones de medicinas y 116 
de material de curación), que serán abastecidas a partir de julio de 2022–, el director del 
Insabi enfatizó que la instrucción es que “los laboratorios reciban su pago lo más rápido 
posible, a la entrega, máximo a las 72 horas debemos estar pagando”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/insabi-asume-su-error-4t-
compro-medicinas-que-ya-no-se-fabricaban-7543053.html) 
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Necesario, eliminar la intolerancia: Córdova (El Universal, Víctor Gamboa, p. web). 
El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, advirtió 
que no seremos una sociedad plenamente democrática mientras no superemos la 
intolerancia, “que hoy se adereza de la preocupante y creciente polarización, que 
imposibilita cualquier convivencia mínimamente democrática, al no reconocer la 
legitimidad y el respeto de pensar distinto, sino que se busca eliminar a quien lo hace”. 
Durante la inauguración del Foro de la juventud. Por el futuro de la ciudadanía, en el 
marco de la 35 Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara, puntualizó que México 
necesita construir una ciudadanía respetuosa de las diferencias. 
Destacó el papel que tiene la ciudadanía para convertirse en el caldo de cultivo para 
que la democracia avance y que sea refractario de las pulsiones autoritarias de la 
actualidad. “En México, nueve de cada 10 personas dicen sentirse orgullosas de ser 
mexicanas. Aprovechemos este consenso de profunda identidad nacional, de orgullo, 
para construir la ciudadanía que nos exige el tipo de democracia que queremos”, dijo. 
En ese sentido, subrayó que la voluntad es la expresión de la pluralidad que caracteriza 
a las sociedades modernas, por lo que, afirmó, el pueblo no puede ser considerado una 
voz homogénea, ya que es así como se han sustentado los peores experimentos 
autoritarios y totalitarios de la historia. 
“Cuando alguien habla del pueblo hay que entenderlo a éste, al pueblo, como un todo 
plural y diverso en donde todos y cada uno de nosotros, aunque pensemos distinto, 
tenemos cabida. La idea de un pueblo homogéneo, como una voz única y expresión 
específica, unilateral y monolítica de una sociedad, es un concepto que, 
paradójicamente, no sustenta visiones democráticas, sino ha sustentado a los peores 
experimentos autoritarios y totalitarios de la historia”, sentenció. 
Al recordar la definición de democracia moderna del jurista austriaco Hans Kesen, el 
consejero presidente del INE explicó que la democracia es un arreglo en el que el 
ordenamiento jurídico que la rige surge de la voluntad popular, por lo que no ve las 
normas como una imposición, sino como una construcción colectiva. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/necesario-eliminar-la-intolerancia-cordova) 
 

La justicia electoral reivindica a comunidades indígenas: Reyes Rodríguez 
(El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes 
Rodríguez Mondragón, afirmó que la justicia electoral debe ser un medio para que las 
personas de los pueblos y comunidades indígenas encuentren un espacio para la 
reivindicación histórica. 
El magistrado inauguró el foro “Hacia la reforma constitucional de los pueblos y 
comunidades indígenas”, cuyo objetivo es contribuir, a partir de la propuesta de reforma 
al artículo 2 constitucional, a revertir toda condición de desigualdad que ha enfrentado 
este sector de la población. 
Rodríguez Mondragón resaltó que la justicia electoral debe servir para fortalecer la 
presencia de las comunidades originarias en el ámbito político y para que tengan una 
representación electoral que responda a sus prácticas y particularidades. 
Destacó que, para salvaguardar los derechos políticos y electorales de las personas, 
pueblos y comunidades indígenas, el TEPJF se ha guiado por tres principios:  favorecer 
la autonomía, promover la inclusión y utilizar criterios diferenciados para mejorar el 
acceso a la justicia. 
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Durante los dos paneles de trabajo de este foro, realizado en San Cristóbal de las Casas, 
Chiapas, integrantes de pueblos y comunidades indígenas de diversas partes del país 
compartieron experiencias respecto de su participación en el pasado proceso electoral, 
junto con autoridades electorales, personas académicas y sociedad civil. 
Por su parte, la magistrada del TEPJF, Janine Otálora Malassis, resaltó que a 20 años 
de la reforma al artículo 2 constitucional que estableció la libre determinación de los 
pueblos y comunidades indígenas, los derechos político-electorales de este sector de la 
población deben seguir siendo parte de las agendas pública y la legislativa. 
Recordó que el Tribunal Electoral ha emitido criterios, tesis y jurisprudencias para juzgar 
con perspectiva intercultural e introducir en sus sentencias una visión antropológica para 
llenar los vacíos que se dan en el desconocimiento del sistema normativo. Añadió que 
la Defensoría Pública Electoral ha hecho una importante labor al acercar la justicia en la 
materia a los pueblos y comunidades originarias. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/La-justicia-electoral-reivindica-a-
comunidades-indigenas-Reyes-Rodriguez-20211129-0111.html) 
 

Sector servicios y trabajo independiente impulsan nuevo repunte del 
empleo (El Economista, Gerardo Hernández, p. web). 
El empleo anotó una fuerte recuperación en octubre después de dos meses de caídas 
al sumar a 1.2 millones de personas a una ocupación. Este incremento estuvo impulsado 
tanto por el trabajo independiente como por el sector de servicios, el cual se fortaleció 
con el inicio de la temporada de fin de año con las contrataciones previas a El Buen Fin. 
De acuerdo con los datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), en 
el arranque del cuarto trimestre del año la tasa de desocupación disminuyó de 4.18 a 
3.95%, lo que sugiere un mejor entorno en el mercado de trabajo. 
“Pensamos que la mejoría se explica principalmente por una consolidación en las 
condiciones en torno al virus, con niveles de contagios todavía más moderados relativo 
a septiembre y con el ‘semáforo’ permitiendo una mayor reapertura de actividades”, 
señaló Juan Carlos Alderete, director de Análisis Económico de Banorte. 
En tanto, la tasa de desempleo ampliado, que considera a los desocupados y a los 
inactivos disponibles para trabajar, se redujo de 16.3 a 14.9% respecto a septiembre, 
registrando el nivel más bajo desde que inició el impacto de la pandemia en México en 
marzo del año pasado. 
“La población disponible ha ganado relevancia en esta crisis económica de la pandemia, 
dado que la pérdida de trabajos se ha dado en un contexto bajo el cual resulta casi 
imposible conseguir uno nuevo ante las restricciones a la actividad económica. Por esto, 
la tasa de desempleo extendida resulta un mejor indicador de la evolución del empleo 
en México”, subrayó Gabriela Siller, directora de Análisis Económico y Financiero de 
Banco Base. 
En la recuperación de octubre, el sector servicios fue el responsable del 85% del 
crecimiento de la ocupación. Al interior de este rubro, las actividades en comercio y 
restaurantes aportaron la mayor cantidad de ganancias con un crecimiento conjunto de 
944,000 plazas. Los servicios sociales y el gobierno fueron los únicos renglones que 
disminuyeron en puestos de trabajo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Sector-servicios-y-trabajo-
independiente-impulsan-nuevo-repunte-del-empleo-20211129-0097.html) 
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Ómicron y cuarta de ola de Covid ponen en alto riesgo de contagio al 
mercado laboral (El Economista, Gerardo Hernández, p. web). 
Con base en la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), en términos 
generales octubre fue un mes con saldo positivo para el mercado laboral. La 
incorporación a la población ocupada de 1.2 millones de personas fue el reflejo de un 
mejor entorno económico, lo que permitió la reactivación de diversos sectores. Sin 
embargo, la recuperación del empleo aún podría verse afectada en los próximos meses 
debido a diversos factores, como una cuarta ola de Covid-19. 
“El choque de la tercera ola, al menos en términos del empleo total, ya ha quedado 
borrado”, afirmó Juan Carlos Alderete, director de Análisis Económico de Banorte. En 
ese sentido, el repunte observado en octubre y con algunos indicadores en su mejor 
nivel a lo largo de la pandemia, se podría esperar un mejor dinamismo económico para 
el resto del 2021. Pero la nueva variante Ómicron de Covid-19 y una nueva ola de 
contagios podrían frenar esta recuperación. 
La variante Ómicron fue detectada en Sudáfrica y ha sido catalogada por la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) como “preocupante” debido a sus diez 
mutaciones y su alta capacidad de contagio. Los especialistas económicos consideran 
que el impacto de esta nueva cepa en una cuarta ola de transmisión podría afectar 
nuevamente al mercado de trabajo en México. 
“La gravedad de la nueva variante aún es desconocida, pero los gobiernos se están 
anticipando en la imposición de restricciones a viajes internacionales de países que han 
identificado la presencia de la variante Ómicron. De resultar ser una variante con mayor 
grado de transmisibilidad y mortalidad, la situación laboral en México podría deteriorarse 
considerablemente”, expuso Gabriela Siller, directora de Análisis Económico y 
Financiero de Banco Base. Este impacto negativo en la recuperación por la variante 
Ómicron y una nueva ola de contagios estaría vinculado con las restricciones en las 
actividades económicas que se adoptarían para frenar el contagio. Las cuales podrían 
afectar de manera especial sectores como el de servicios, el cual fue crucial para el 
crecimiento de la ocupación en octubre. 
(https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Omicron-y-cuarta-de-ola-de-Covid-
ponen-en-alto-riesgo-de-contagio-al-mercado-laboral-20211129-0114.html) 
 

“No vamos a cerrar las actividades económicas”: Sheinbaum (El Universal, 

Salvador Corona, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, descartó que la capital 
del país cierre las actividades económicas ante la posible llegada de ómicron, la nueva 
variante sudafricana de Covid-19. 
“No vamos a cerrar las actividades económicas, no hay ningún signo, nada que nos 
alerte para cerrar actividades económicas”, y añadió que durante la tercera ola de la 
pandemia no se cerraron las actividades y la labor del Gobierno capitalino fue acelerar 
al máximo la vacunación. 
“Hasta ahora no hay nada que nos alerte para hacer un cierre de las actividades 
económicas, y además afectaría de una manera tremenda, no solamente al sector 
económico, sino a la economía familiar”, recalcó. 
En conferencia, aseguró que hasta el momento no se van a cerrar actividades, y que las 
actividades masivas como la Fórmula 1 y el Día de Muertos no tuvieron un impacto en 
los contagios. 
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“Por eso con la Iglesia se determinó este esquema para el 12 de diciembre, y por eso 
también el 1 de diciembre se está invitando a que, con cubrebocas, haya una 
celebración de los tres años [del presidente Andrés Manuel López Obrador]”, dijo. 
Pidió esperar toda la información relacionada con la nueva variante, pero destacó que 
95% de la población adulta está vacunada con esquema completo, y 100% con al menos 
una dosis. “Hay que esperar más información para definir qué tipo de acciones debemos 
tomar, aún no se sabe si esta variante impacta en las personas vacunadas o no.... 
estamos, digamos, vigilantes y por ahora no consideramos que haya una alarma”, dijo. 
Este sábado, la secretaria de Salud local, Oliva López, dijo que no hay registro en el 
país de ómicron. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/no-vamos-cerrar-las-actividades-
economicas-sheinbaum) 
 

Construcciones de CDMX, obligadas a usar material reciclado (El Sol de México, 

Cecilia Nava, p. web). 
Las obras públicas y privadas que se construyan en la Ciudad de México tendrán que 
hacerse con materiales reciclados, una obligación impuesta con la actualización de la 
Norma Ambiental 007 que entró en vigor el pasado 18 de octubre. 
Andrée Lilian Guigue Pérez, directora general de regulación ambiental de la Secretaría 
del Medio Ambiente (Sedema), explicó en entrevista con El Sol de México, que el 
Gobierno se preparó para este cambio a finales de 2019 para que todos los particulares 
que hagan una demolición de un inmueble envíen ese material a planta de reciclaje y 
los que quieran construir obra nueva lo reutilicen. 
“Justamente para contemplar que en todas las obras públicas y privadas se utilicen los 
agregados reciclados, es decir, que las obras utilicen en su construcción material 
reciclado y no solamente materiales vírgenes, porque de otra forma estamos generando 
demasiado residuos de la construcción y demolición, lo que regularmente conocemos 
como cascajo, y no va a haber planeta que nos alcance para disponer del cascajo si no 
hacemos uso de él”, explicó. 
Guigue agregó que la norma es una dinámica de economía circular que evita la 
contaminación y por eso desde hace poco más de un mes entró en vigor. Argumentó 
que les da la oportunidad de pensar en una perspectiva de futuro mucho mejor para la 
ciudad, en donde aprovechen toda la cantidad de residuos que se genera de la 
construcción. 
“El total de la obra deberá ser con materiales reciclados a excepción de los aspectos 
estructurales, porque todavía en el mundo se sigue investigando si los materiales 
reciclados tienen la condición de soportar una obra, pero todo lo que no sea la estructura 
de un edificio o una construcción va a tener que ser definitivamente materiales 
reciclados (como metales, mampostería, el concreto, pétreo, concreto armado, la 
mezcla asfáltica, todos los elementos constructivos)”, señaló. 
¿Quién va a vigilar que se aplique la norma? Guigue explicó que ya la enviaron a la 
Consejería Jurídica para que se abra la convocatoria y los organismos certificadores se 
inscriban en un padrón de la Secretaría de Medio Ambiente. Estos organismos harán la 
verificación. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/construcciones-de-cdmx-
obligadas-a-usar-material-reciclado-7543067.html) 
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OMS alerta de riesgo muy alto de ómicron e insta a vacunación (El Universal, 

Agencia, p. web). 
Ginebra. - La Organización Mundial de la Salud (OMS) advirtió que la nueva variante 
del coronavirus representa un “riesgo global muy alto”, con consecuencias severas, por 
lo que llamó a acelerar la vacunación, mismo llamado que hiciera desde Estados Unidos 
el presidente Joe Biden, quien llamó a ómicron “motivo de preocupación, no de pánico”. 
“Muchos de nosotros podríamos pensar que hemos terminado con el Covid-19. Él no ha 
terminado con nosotros”, advirtió Tedros Adhanom Ghebreyesus, director general de la 
OMS. En un documento técnico emitido a los Estados miembros, señaló que, si bien 
hay “incertidumbres considerables” sobre la ómicron, la evidencia preliminar plantea la 
posibilidad de que la variante pueda tener mutaciones que le ayuden a evadir la 
respuesta del sistema inmunológico y a aumentar su capacidad de propagarse de una 
persona a otra.  
“Podría haber futuros repuntes de Covid, lo que podría tener graves consecuencias, 
dependiendo de una serie de factores, incluido el lugar donde pueden producirse dichos 
repuntes”, agregó la OMS. “El riesgo global general (...) se evalúa alto”. 
La OMS enfatizó que mientras se comprende mejor esta variante, los países deben 
acelerar las vacunaciones, “especialmente entre población de riesgo que siga sin 
vacunar”. Al mismo tiempo, propugnó por un acuerdo internacional vinculante para 
ayudar a prevenir y combatir futuras pandemias. “Ómicron demuestra por qué el mundo 
necesita un acuerdo para las pandemias”. 
Adhanom Ghebreyesus lamentó en la inauguración de la asamblea de la OMS que los 
dos países que primero informaron de la nueva variante, Sudáfrica y Botsuana, estén 
siendo “penalizados” con cancelaciones de vuelos, cuarentenas a sus ciudadanos en 
otros países y otras medidas. “A Sudáfrica y Botsuana hay que darles las gracias, no 
penalizarles”, dijo en una larga intervención en la que denunció que tras lo ocurrido se 
corre peligro de que otros países tengan miedo a alertar al mundo sobre posibles nuevas 
amenazas, por temor a las consecuencias económicas. 
Pero el temor a contagios masivos ha hecho crecer la lista de países que restringen los 
viajes a personas procedentes del sur de África, incluso en América: Chile, Cuba, Perú, 
Argentina y Brasil han anunciado restricciones en ese sentido. 
En el caso de Cuba, en vez de prohibir la entrada, ordenó que se aplique cuarentena 
obligatoria de siete días a quienes lleguen de Sudáfrica, Mozambique, Zimbabue, 
Botsuana, Lesoto o Esuatini. Además, tendrán que presentar a su llegada un esquema 
de vacunación completo y el resultado negativo de un PCR-RT realizado máximo 72 
horas antes del viaje. Sumado a esto, el gobierno cubano aplicará una prueba adicional 
PCR-RT de confirmación. 
En este contexto, y pese a que su país es uno de los que ordenó restringir los viajes del 
sur africano, el presidente estadounidense, Joe Biden, llamó a la gente a no caer presa 
del pánico. Ómicron, explicó, es “motivo de preocupación, pero no de pánico”. 
La mejor estrategia frente a la pandemia sigue siendo, consideró, la vacunación. “Si 
estás vacunado, y aún te preocupa la variante, ponte el refuerzo; si no estás vacunado, 
ve a ponerte la primera dosis”. Biden tampoco cree que los confinamientos o las 
restricciones de viajes impidan que ómicron llegue a Estados Unidos. “No vamos a 
enfrentar el virus con cierres, sino con vacunación” y medidas sanitarias. En ese sentido, 
abogó por el uso de cubrebocas en espacios cerrados. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/oms-alerta-de-riesgo-muy-alto-de-omicron-e-
insta-vacunacion) 
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Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, desde Oaxaca (Lopezobrador.org, Redacción, p. 

web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
INTERLOCUTORA: Presidente, en un segundo plano, sabemos que tuvo esta gira por 
Oaxaca para supervisar las obras carreteras. ¿Cuál es el avance real de estas obras? 
Si todavía existe el compromiso de que la supercarretera se entregue para agosto del 
próximo año. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, sí, ayer hablamos de eso. 
Y aprovecho para mandar un saludo y también una exhortación, un mensaje a los 
habitantes de Sola de Vega y de San Vicente Coatlán, porque ¿qué está sucediendo?, 
nada más nos faltan de liberar 13 kilómetros que están en San Vicente Coatlán, 
entonces no quieren que se trabaje para concluir la carretera. Ya estuve yo con ellos, 
se portaron muy buen conmigo, llegamos al acuerdo de que se va a buscar una solución, 
escuchándolos. 
Pero el problema no es la carretera, los 13 kilómetros, sino un asunto agrario, un 
conflicto de límites entre Sola de Vega y Coatlán, San Vicente, que vienen de tiempo 
atrás estos temas muy difíciles y lastimosos, porque hay hasta pérdida de vidas, se 
enfrentan, incluso a veces por generaciones aquí en Oaxaca, en otras partes, también 
en Chiapas, Veracruz, y poco a poco se tienen que ir resolviendo estos conflictos con la 
conciliación y aquí ha habido ejemplos extraordinarios, en Oaxaca. 
Yo tengo un texto que escribí cuando recorrí todo Oaxaca de unos pueblos que llevaban 
años, hasta que, después de muchos muertos, una nueva generación decide lograr un 
acuerdo de paz, y lo logran. Y de un lado estaban hijos de finados que habían perdido 
la vida en esa lucha, encabezando el acuerdo de paz, y del otro lado lo mismo. Una 
cosa extraordinaria, ejemplar, la reconciliación. Entonces, eso mismo queremos que se 
logre en este conflicto, de que haya un acuerdo. 
Y nosotros, ya Alejandro tiene la encomienda para visitarlos de parte mía, para llevarles 
una propuesta y arreglar en definitiva el conflicto, es una propuesta muy generosa, 
mucho muy generosa para los dos pueblos. Si hay buena voluntad, si hay buena fe, 
estoy seguro que se va a resolver en diciembre, antes de que termine el año y vamos a 
poder terminar esos 13 kilómetros, que es lo que nos impide avanzar, y de esa forma sí 
vamos a inaugurar en agosto la carretera, porque es lo único que está impidiendo.  
Y decía yo que no es un asunto del derecho de vía, es un conflicto agrario. Es que 
autoridades agrarias en el 2003 resolvieron que la tierra en disputa es de Sola de Vega, 
20 mil hectáreas, pero ya fue una resolución del Poder Judicial, es lo que dicen los 
abogados cosa juzgada; sin embargo, los de San Vicente Coatlán, por donde va a pasar 
el camino, la carretera, no aceptan el fallo y entonces, para que sean escuchados, 
atendidos, pues no dejan pasar, o sea, o no permiten la construcción de la carretera, 
que no tiene que ver con lo otro; sin embargo, nosotros tenemos que buscar la 
conciliación y el acuerdo entonces. 
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INTERLOCUTORA: Un llamado a la población de esas dos comunidades. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, a las dos, porque les va a 
llevar una propuesta de parte nuestra Alejandro. Van a ir otras autoridades: Adelfo, que 
es de Pueblos Indígenas; va también el subsecretario de Comunicaciones, Jorge Nuño; 
va el Procurador Agrario, para a ver si podemos firmar ya un acuerdo definitivo y 
aprovecho para decirles que yo voy a firmar el acuerdo para cumplir todos los 
compromisos. 
INTERLOCUTORA: Excelente, presidente. 
(https://lopezobrador.org.mx/2021/11/29/version-estenografica-de-la-conferencia-de-
prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-desde-oaxaca-4/ 
Información también disponible: 
 

- Un conflicto agrario entre Sola de Vega y San Vicente Coatlán ha 
detenido el avance de la carretera a la Costa: AMLO (Pagina 3, Jaime 

Guerrero y Pedro Matías, p. web). 
Martes 30 noviembre 2021 
Oaxaca. - Un conflicto agrario entre los municipios de Sola de Vega y San Vicente 
Coatlán ha detenido el avance de la carretera a la costa Oaxaca-Puerto Escondido. El 
presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció esta problemática. 
“Solo nos falta liberar 13 kilómetros que están en San Vicente Coatlán, entonces no 
quieren que se trabaje para concluir. Ya estuve yo con ellos, se portaron bien y llegamos 
a un acuerdo de buscar una solución, pero el problema no es la carretera sino un asunto 
agrario, un conflicto de límites entre Sola de Vega y San Vicente Coatlán que viene de 
tiempo atrás”. Mientras tanto “no quieren que se trabaje para concluir, ya estuve yo con 
ellos, se portaron bien y llegamos un acuerdo de buscar una solución con una propuesta 
muy generosa”, agregó el mandatario federal durante su tradicional conferencia 
mañanera que se realizó en esta capital. “Ya Alejandro (Murat) tiene la encomienda para 
visitarlos de parte mía para llevarles una propuesta y arreglar en definitiva el conflicto”. 
Conflicto agrario impide avance de carretera a la costa 
Es una propuesta mucho muy generosa para los dos pueblos, entonces, si hay buena 
voluntad, si hay buena fe, se va a resolver en diciembre, antes de que termine el año, 
vamos a poder terminar esos 13 kilómetros que es lo que nos impide avanzar y de esa 
forma sí vamos a inaugurar en agosto (de 2022) la carretera”. 
Insistió en que “no es un asunto del derecho de vía, es un conflicto agrario (porque) 
autoridades en 2003 resolvieron que la tierra en disputa es de Sola de Vega, 20 mil 
hectáreas. Ya fue una resolución del Poder Judicial, cosa juzgada, pero los de San 
Vicente -por donde va a pasar el camino- no aceptan el fallo y para que sean escuchados 
atendidos no dejan pasar, no permiten la construcción de la carretera, que no tiene que 
ver con lo otro, pero tenemos que buscar la conciliación y el acuerdo. 
Por lo pronto, se “les va a llevar una propuesta de parte nuestra, Alejandro y otras 
autoridades Adelfo Regino (titular del INPI), EL subsecretario de comunicaciones Jorge 
Nuño, va el Procurador Agrario para ver si podemos firmar ya un acuerdo definitivo, y 
provecho para decirles que yo voy a firmar el acuerdo para cumplir todos los 
compromisos”, puntualizó. 
https://pagina3.mx/2021/11/conflicto-agrario-ha-detenido-el-avance-de-la-carretera-a-
la-costa-amlo/) 
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Morelos anfitrión de la Jornada Nacional del Notariado Mexicano (Morelos.gob, 

Boletín 1022, 1 video, p. web). 
Viernes 26 noviembre 2021 
Morelos, Cuernavaca. - El Gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo inauguró la CXXIII 
Jornada Nacional del Notariado Mexicano, uno de los eventos más importantes para 
quienes dan fe pública en todo el país y que desde hace 18 años no se llevaba a cabo 
en Morelos. Durante tres días, notarios de toda la República Mexicana trabajarán en el 
Centro de Congresos y Convenciones WTC Morelos, ubicado en el municipio de 
Xochitepec, donde recibirán actualización profesional en diversos temas notariales y 
reformas legislativas que son de relevancia para los presentes. 
El jefe del Poder Ejecutivo dio la bienvenida a los participantes de dicho encuentro y 
agradeció que hayan elegido al estado para ser la sede de este evento nacional, 
“ustedes son pilares de la legalidad y certeza para la sociedad, este tipo de encuentros 
los fortalece y mantiene como un gremio sólido y unido”, destacó. 
Blanco Bravo reconoció la labor que desempeña el Colegio de Notarios del Estado de 
Morelos, A.C. y reiteró que continuará el trabajo coordinado que emprendieron  desde 
el inicio de su administración en beneficio de la población. 
En este evento, se rindió un homenaje a los decanos del Colegio Nacional del Notariado 
Mexicano A.C. Bernardo y Othón Pérez Fernández del Castillo, por su trayectoria, y 
como parte de la distinción el Gobernador les otorgó un reconocimiento. 
Por su parte, Jesús Toledo Saavedra, presidente del Colegio de Notarios del Estado de 
Morelos, puntualizó que desde el 2018 se han fortalecido las instituciones del notariado 
y del registro público de la propiedad bajo el acompañamiento del Poder Ejecutivo, por 
lo que agradeció el apoyo de Cuauhtémoc Blanco. 
Asimismo, Guillermo Escamilla Narváez, presidente del Colegio Nacional del Notariado 
Mexicano A. C. precisó “señor Gobernador, tiene en las y los notarios de su estado a un 
gran ejército que está comprometido para que las familias morelenses como sucede en 
todo el país tengan libertad patrimonial, sus inmuebles seguros con sus escrituras, el 
notariado de Morelos camina acompañándolo”. 
Los notarios que acudieron a esta jornada indicaron que Morelos se posiciona como uno 
de los mejores destinos para efectuar reuniones nacionales, convenciones, congresos, 
actividades académicas, culturales y deportivas al contar con la infraestructura y lugares 
de esparcimiento. 
Al evento acudieron titulares de secretarías, Sandra Anaya Villegas, de Administración; 
Ana Cecilia Rodríguez González, de Desarrollo Económico y del Trabajo; Víctor 
Mercado Salgado, de Movilidad y Transporte; Samuel Sotelo Salgado, consejero 
Jurídico del Poder Ejecutivo. 
Rubén Jasso Díaz, magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ); 
Francisco Erik Sánchez Zavala, presidente de la Mesa Directiva del Congreso del 
Estado; Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM); Magda Maribel Concepción Méndez de Lara, magistrada presidenta 
del Tribunal Superior Agrario; Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, Procurador 
Agrario del Gobierno de México. 
(https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/morelos-anfitrion-de-la-jornada-nacional-del-
notariado-mexicano) 
 
 
 
 

https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/morelos-anfitrion-de-la-jornada-nacional-del-notariado-mexicano
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/morelos-anfitrion-de-la-jornada-nacional-del-notariado-mexicano


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

Tequisistlán corta camino rural pavimentado con programa de AMLO en 
Oaxaca; disparó conflicto con Tlacolulita (El Universal, Roselia Chaca, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Oaxaca. - La construcción, ampliación y pavimentación con concreto hidráulico del 
camino que conecta a Asunción Tlacolulita con Magdalena Tequisistlán y que forma 
parte del programa federal “Pavimentación de Caminos Rurales a Cabeceras 
Municipales”, del gobierno federal, activó un conflicto entre ambas poblaciones de la 
zona chontal, el cual desencadenó el día de ayer que comuneros de Tequisistlán dejaran 
incomunicados a sus vecinos. 
Los comuneros de Tequisistlán rompieron la carretera recién construida en el punto 
denominado La Mojonera, impidiendo así el paso no solo Tlacolulita sino a las 
poblaciones de San Juan Alotepec, San Matías Petacaltepec, Santa María Candelaria, 
San Miguel Suchiltepec, Santa María Zapotitlán, San José Chiltepec, San Pedro 
Sosoltepec, Santa Lucia Mecaltepec y San Miguel Ecatepec. 
El conflicto entre ambas comunidades es añejo y se debe a una disputa de límites 
agrarios entre San Miguel, agencia de Tequisistlán, por la posesión de 250 hectáreas 
de tierra que asegura Tlacolulita le pertenece.  
En estos años el problema se reactivó cuando Tequisistlán se percató que comuneros 
de Asunción Tlacolulita empezaron a realizar trabajos de ampliación del camino, sin 
solicitar el consentimiento previo, motivo que generó fricción y derivó en la instalación 
de un bloqueo en la carretera federal 190, el pasado 16 de septiembre. 
Después de una mesa de trabajo el 24 de septiembre entre la Secretaría General de 
Gobierno (Segego), las autoridades municipales y comunales de Asunción Tlacolulita y 
Magdalena Tequisistlán, se concilió el desacuerdo se y acordó reiniciar con los trabajos 
de la carretera, pero nuevamente llegaron las inconformidades por parte de los 
comuneros de Tequisistlán y se decidió cortar el único camino que tiene Tlacolulita para 
salir a la carretera federal. 
Además, de la Segego, través de la Junta de Conciliación Agraria, en dicha mesa de 
diálogo participaron autoridades de la Secretaría de Gobernación delegación Oaxaca 
(Segob), del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), de la Procuraduría 
Agraria representación Oaxaca y del Registro Agrario Nacional (RAN). 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/tequisistlan-corta-camino-rural-
pavimentado-con-programa-de-amlo-en-oaxaca-disparo) 
 

“Tendenciosa y sin rigor”, encuesta de Conacyt sobre uso del glifosato: 
CNA (Milenio, Eduardo de la Rosa, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) externó su preocupación por la encuesta 
“tendenciosa y sin rigor” que busca realizar el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), así como la Procuraduría Agraria, sobre las prácticas agrícolas y usos del 
herbicida glifosato en el campo mexicano. 
El organismo que dirige Juan Cortina Gallardo señaló que para este fin existe la 
Encuesta Nacional Agropecuaria (ENA), realizada por el Inegi y la Secretaría de 
Agricultura en 2019, por lo que la utilidad de la nueva encuesta es cuestionable. 
En ese sentido, advirtió que existe un sesgo en la encuesta anunciada por el Conacyt, 
ya que 70 por ciento de los productores a los que se pretende entrevistar son pequeños 
propietarios que producen exclusivamente para el autoconsumo y que no usan 
herbicidas. 
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“El CNA considera que el ejercicio que se pretende realizar, debería enfocarse al 30 por 
ciento de los ejidatarios y propietarios rurales que generan los excedentes de productos 
agropecuarios, para su comercialización en el mercado, que producen 80 por ciento de 
la producción agrícola, y que sí emplean paquetes tecnológicos que incluyen el 
glifosato”, aseveró. Indicó que “es notable” la inviabilidad de un ejercicio estadístico que 
pretende hablar con más de 5 millones de agricultores, echando mano de sólo 700 
entrevistadores, cuando para llevarla a cabo con rigor científico se requeriría sólo un 
muestreo del que se derive información representativa de la población que se quiere 
estudiar. “El CNA considera que el Conacyt, evidencia un desconocimiento de la 
realidad del campo mexicano al no reconocer que sin el uso de herbicidas simplemente 
no se podrá mantener y aumentar la productividad. Hacemos un llamado para que el 
Conacyt se concentre en apoyar a centros de investigación para encontrar alternativas 
al glifosato, económicamente viables y que superen las ventajas que tiene el uso 
responsable”, concluyó. 
(https://www.milenio.com/negocios/tendenciosa-encuesta-de-conacyt-sobre-uso-del-
glifosato-cna) 
 

Estafan a campesinos con regularización de tierras (Presencia, Álex Cazarin, p. 

web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Veracruz, Las Choapas. - Al menos 15 personas del ejido Emiliano Zapata fueron 
víctimas de una estafa, cuando intentaron regularizar sus predios ante la oficina de la 
Procuraduría Agraria en Las Choapas 
Uno de los agraviados, Miguel Ángel Álvarez Jiménez, relató a PRESENCIA que nunca 
pensó que los funcionarios de la Procuraduría Agraria en Las Choapas, aprovecharían 
su puesto y los engañarían con escrituras falsas. 
Relató que este poblado está distante a cuatro horas de la cabecera municipal, por lo 
que haciendo un esfuerzo viajaron para solicitar asesoría y escriturar sus tierras. 
Al llegar, los tres funcionarios, -a quienes solamente identificarán por sus siglas debido 
a motivos legales - V.M.V; F.M y R.N, los atendieron. 
Incluso, uno de ellos tiene su despacho en Las Choapas y les ofrecieron sus servicios 
para realizar el proceso, solicitando a cada uno de los ejidatarios, cantidades que van 
de los 80 mil a los 100 mil pesos, que sumados arrojan más de un millón de pesos. 
Sin embargo, nunca se imaginaron que tal asesoría era un fraude millonario, del que se 
dieron cuenta cuando acudieron a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU) en la Ciudad de México, cansados que los trajeran a las vueltas sin 
avanzar en las gestiones. 
El pasado 9 de noviembre sostuvieron una videoconferencia con personal de SEDATU 
y la Procuraduría Agraria de la Ciudad de México, donde les informaron que el trámite 
estaba mal y las supuestas escrituras no tenían validez. 
“Son aproximadamente 15 personas que se reunieron de manera separada en un 
principio –relató-, intentaron regularizar sus tierras, la Sedatu se tardó mucho en 
regularizar y en el camino fueron estafados", lamentó el ejidatario. 
En esta oportunidad, la SEDATU les informó que sí regularizarán los terrenos, pero 
también les confirmó que fueron víctimas de un fraude.  
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Álvarez Jiménez dijo que como estuvieron en la videoconferencia los tres funcionarios 
que los defraudaron, aprovecharon para denunciar su responsabilidad en este fraude, 
teniendo el cinismo de negarlo todo. 
“Lo verdaderamente preocupante es que no sólo asesoraron a la gente de Emiliano 
Zapata, sino también a personas de otros ejidos y vaya usted a saber desde cuándo 
hacen esto”, dijo preocupado el denunciante. 
(https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=185782&s=3) 
 

Primera mujer presidenta en la dirigencia en ejido de Canatlán (El Sol de 

Durango, Marco Rodríguez, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Durango. - Por unanimidad fue elegido el comisariado del ejido Canatlán para el trienio 
2021-2024, en asamblea realizada la tarde del domingo 28 de noviembre en la sede del 
núcleo agrario, encabezada por Alicia Vásquez Bacio, primera mujer en ocupar dicha 
representación. También destaca esta renovación el que se haya presentado una sola 
planilla y con ello se mostró unidad en torno al ejido, como en su momento lo destacaron 
los participantes a la reunión, que congregó aproximadamente a cien ejidatarios. 
Gabriel Rodríguez Valdez tuvo a su cargo la presentación de la planilla, que minutos 
después rindió protesta como autoridades ejidales, encabezada por Alicia Vásquez 
Bacio en la presidencia, Carlos Efraín Hernández Morales como secretario y Juan de 
Dios Parra Orozco en la tesorería, llevando de suplentes a Rubén Rivas Rentería, 
Norma Guadalupe Rivas Silva y Martha Rosa de los Ríos Jiménez, respectivamente. 
En el Consejo de Vigilancia están David Contreras Rivas en la presidencia y de 
secretarios le acompañan José Luis Campos Chávez y Araceli Salazar Borjas, con los 
suplentes Eligio Sosa García, Margarita Sánchez Huerta y José Luis Huerta Herrera. 
El Licenciado Gallegos, Visitador de la Procuraduría Agraria y el presidente del 
comisariado ejidal saliente Humberto Rivas Rentería atestiguaron la legalidad de los 
trabajos de renovación, que duraron aproximadamente dos horas, terminando a las 
14.40 horas. 
(https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/primera-mujer-presidenta-en-la-
dirigencia-en-ejido-de-canatlan-7539073.html) 
 

Restituye TUA derechos agrarios a más de mil comuneros (NVI Noticias, Octavio 

Vélez Asencio, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Oaxaca. - El Tribunal Unitario Agrario (TUA), con sede Huajuapan de León, dejó sin 
efecto los actos de autoridades federales y estatales donde dieron por muertos y 
sepultados a mil 013 comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, para ser desconocidos de 
sus derechos agrarios. El presidente del Centro de Derechos Humanos y Asesoría a 
Pueblos Indígenas (Cedhapi), Maurilio Santiago Reyes informó que ese órgano 
jurisdiccional resolvió así el juicio agrario 142/2021, porque los comuneros demandantes 
acreditaron los elementos constitutivos para reclamar la nulidad del reconocimiento del 
Registro Agrario Nacional (RAN) a una supuesta acta de asamblea con fecha 12 de 
agosto de 2018. De este modo, expuso que el TUA ordenó al RAN cancelar la inscripción 
de la supuesta acta de esa asamblea, donde se declaró falsamente como fallecidos a 
los comuneros, y así se restablecieron sus derechos agrarios. 
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Explicó que la supuesta representación agraria de Santo Domingo Ixcatlán, encabezada 
por la familia Morales Arias y avalada e impuesta por la Procuraduría Agraria (PA), 
simuló una supuesta asamblea para separar a los comuneros del padrón comunal y 
declararlos como fallecidos y sepultados. 
Entre los mil 013 comuneros –detalló–, se encuentran 22 beneficiarios de medidas 
cautelares otorgadas por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), 
por la masacre sucedida el 30 de abril de 2008 en esa municipalidad. 
Subrayó que la supuesta acta de asamblea fue avalada también por el jefe de la Unidad 
Jurídica del Registro Civil, Daniel Víctor Merlín Tolentino. 
Ante la resolución del TUA, destacó que la asamblea permanente de comuneros decidió 
tomas más acciones contundentes si los funcionarios federales y estatales o cualquier 
persona, insisten en realizar actos ilegales en contra de su comunidad, sobre todo, por 
la pretensión de vender las tierras comunales. 
Además, resaltó que la asamblea permanente de comuneros decidió igualmente aplicar 
las sanciones correspondientes a quienes participaron en estas irregularidades para 
forzar la venta de los terrenos comunales, especialmente a la familia Morales Arias, por 
ser la única beneficiada con los cheques emitidos por el Programa de Atención a 
Conflictos Sociales en el Medio Social (Cosomer), por la venta de las tierras. 
(https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/restituye-tua-derechos-agrarios-mas-de-
mil-comuneros/122146) 
 

Termina medio siglo de enfrentamientos en los Mixes (Oaxaca Día a Día, Agencia, 

p. web). 
Domingo 28 noviembre 2021 
Oaxaca. - Luego de medio siglo de enfrentamientos, las autoridades municipales y 
comunales de San Pablo y San Pedro Ayutla y del municipio de Tamazulápam del 
Espíritu Santo (los dos del distrito Mixe, región Sierra Norte de Oaxaca), ejecutaron un 
acuerdo para disolver la comunalidad y se puso fin a la disputa por el control de una 
manantial, que dejó sin abasto de agua durante más de 5 años a más de 3 mil 
ciudadanos. Los representantes de ambas asambleas comunitarias se reunieron y 
realizaron trabajos de brecheo y deslinde con nuevas mojoneras.  
La acción agraria se realizó, pese a que el acuerdo alcanzado por ambos pueblos no lo 
avala un grupo de 22 comuneros, sobre quienes la Procuraduría Agraria (PA) 
recomendó respetar sus derechos de tierra.  
Además, hay un acuerdo firmado el pasado 2 de septiembre, donde el uso y 
aprovechamiento del manantial será dividido al 50 por ciento entre ambos municipios 
indígenas, pese a que desde 1999, la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) otorgó 
la concesión del mismo al poblado de San Pablo y San Pedro Ayutla. 
Por su parte, el Secretario General de Gobierno de Oaxaca, Francisco García López, 
reportó que a la ejecución agraria sólo acudió en calidad de testigo a los trabajos de 
brecheo y amojonamiento que realizaron los comuneros de ambos poblados, sobre la 
colindancia entre ambas localidades, en seguimiento al acuerdo alcanzados para la 
disolución de los bienes comunales. Según lo acordado, los límites entre ambas 
comunidades quedaron establecidos desde la zona denominada “Cima de la Cueva”, en 
línea recta.  
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Dijo que, pese al rechazo a los términos del acuerdo que firmaron ambos pueblos para 
poner fin a la disputa por el manantial y los reclamos de algunos comuneros, no hay 
modificaciones, porque el convenio se firmó por los involucrados, en apego a su 
autonomía. 
(http://oaxacadiaadia.com/2021/11/28/termina-medio-siglo-de-enfrentamientos-en-los-
mixes/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu e Inmujeres elaboran esquema para prevenir el acoso sexual en el 
transporte público (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 539/2021, p web). 
Domingo 28 noviembre 2021 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
en conjunto con el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), elaboran la iniciativa 
“Lineamientos para Prevención y Atención de Acoso Sexual contra las mujeres en el 
Transporte Público Colectivo”, que pone a las víctimas al centro de la atención e incluye 
la participación de las personas usuarias, conductores y autoridades como agentes 
activos en este proceso, además se busca visibilizar el problema y proponer una manera 
asertiva de actuar e incentiva la denuncia. 
La metodología de esta propuesta interinstitucional, se está trabajando con base en el 
análisis del transporte en tres niveles: unidades, infraestructura y operación; asimismo 
se toma en cuenta la implementación de medidas de prevención a través de 
capacitaciones, campañas de difusión y encuestas de percepción a usuarias, así como 
medidas de atención en tres niveles: procesos de actuación, vías de atención e 
identificación de servicios integrales. 
En el proceso de diseño, elaboración y pilotaje del proyecto colabora el Gobierno de la 
Ciudad de México, a través de la Secretaría de Movilidad y de la Secretaría de las 
Mujeres y se seleccionó la Empresa operadora Zonal Movilidad Interurbana Integral y 
Turística (MIIT) Cuautepec; y en la primera fase, se capacitaron y sensibilizaron a más 
de 80 personas operadoras, así como al Consejo Administrativo de la Empresa Zonal, 
a fin de internalizar la importancia de prevenir y atender el acoso sexual. 
Asimismo, se realizaron mesas de trabajo con personas funcionarias de Semovi y 
Semujeres, para la retroalimentación de los Lineamientos y la sensibilización general 
del tema; se aplicaron encuestas a usuarias en el Cetram Politécnico, para conocer su 
percepción de seguridad e identificar mejoras y necesidades. 
Cabe señalar que el problema del acoso sexual en los espacios públicos es una de las 
manifestaciones más frecuentes y normalizadas de las violencias contra las mujeres y 
las niñas, lo que las coloca en un estado de vulnerabilidad que atenta contra la dignidad 
humana. Esta conducta constituye un delito y transgrede el bienestar físico, psicológico, 
familiar, laboral y social de las víctimas.  
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-e-inmujeres-elaboran-esquema-para-
prevenir-el-acoso-sexual-en-el-transporte-publico) 
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Movilidad 4S consolida una ciclovía permanente en Oaxaca (Gob.mx, Secretaría 

de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 538/2021, p. web). 
Sábado 27 noviembre 2021 
Oaxaca. - Con el objetivo de seguir impulsando la estrategia de Movilidad 4s a nivel 
nacional, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), brindó 
asistencia técnica al Gobierno del Estado de Oaxaca y a la Secretaría de Movilidad 
(Semovi) en la implementación del proyecto Biciruta que busca transitar hacia modelos 
de movilidad activa en la capital oaxaqueña. 
Biciruta, abarca un total de 15.17 kilómetros de infraestructura ciclista que conectará el 
norte de la ciudad con el municipio de Santa Lucía del Camino. El proyecto contempló 
la implementación de 13.41 km de infraestructura nueva y la rehabilitación de 1.76 km 
de infraestructura existente; 9.67 km de ciclovía, 3.64 km de carril preferente a ciclista y 
1.86 km de ciclovía con estacionamiento de lado izquierdo. 
El proyecto ciclista facilitará el tránsito en bici en la zona centro de la capital, un área 
con alta densidad de vivienda, zonas escolares, comerciales y laborales, para 
desincentivar la motorización, la saturación en el transporte público y aumentar el uso 
del espacio público de manera segura, sostenible, saludable y solidaria. Actualmente, la 
Zona Metropolitana de Oaxaca cuenta con características que facilitan los traslados en 
bicicleta, como las distancias cortas entre los municipios centrales y la infraestructura 
existente. Arturo López Sorroza, secretario de Movilidad de Oaxaca, destacó el aspecto 
social de este proyecto que prioriza a las personas que caminan y se mueven en 
transporte no motorizado y coadyuva a un modelo de movilidad sostenible. “La 
implementación de este proyecto constituye un avance relevante en cuanto a las 
políticas públicas estatales que dan cumplimiento a la Ley de Movilidad”. 
Luego del confinamiento a causa de la pandemia por COVID-19, ciudades como Oaxaca 
vuelven a la normalidad con nuevas experiencias y cambios que llegaron para quedarse, 
el proyecto Biciruta es ejemplo de ello. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/movilidad-4s-consolida-una-ciclovia-permanente-
en-oaxaca) 
 

LA CONAFOR PARTICIPA EN LA 17º REUNIÓN ANUAL DE LA ALIANZA 
MÉXICO-CANADÁ (Gob.mx, Comisión Nacional Forestal, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
El 25 de noviembre se celebró la 17º Reunión Anual de la Alianza México-Canadá 
(AMC), mecanismo de cooperación bilateral que sirve como catalizador para la acción 
coordinada entre ambos gobiernos, sectores privados y socios no gubernamentales, en 
la lucha por alcanzar objetivos comunes. 
La AMC cuenta con ocho grupos de trabajo activos: 1) Agronegocios; 2) Energía; 3) 
Medio ambiente; 4) Bosques; 5) Capital humano; 6) Minería; 7) Comercio, Inversión e 
Innovación; y 8) Cultura y creatividad. Cinco de estos grupos sesionaron en el marco de 
la citada Reunión Anual de la AMC, incluyendo el Grupo de Trabajo de Bosques, en el 
que México participa a través de la Comisión Nacional Forestal (Conafor). 
El Grupo Bosques está presidido por el Titular de Asuntos Internacionales y Fomento 
Financiero, Camilo Oviedo Bautista, y la Directora General de la División de Comercio, 
Economía e Industria del Servicio Forestal de Canadá (CFS), Monique Frison. En la 
reunión, se discutieron tres áreas prioritarias de la colaboración: contabilidad de carbono 
forestal; manejo de incendios forestales y construcción con madera. 
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Canadá y México reconocieron la alianza estrecha que existe entre ambos países y se 
refirieron a la IX Cumbre de Líderes de América del Norte celebrada hace unos días en 
la que señalaron que será prioridad generar una recuperación económica verde, 
equitativa e inclusiva y, en la cual, la colaboración en materia forestal es fundamental. 
Con relación a la colaboración en contabilidad de carbono forestal, ambos países 
compartieron información y actividades que desarrollaron y llevaron a cabo en sus 
países durante 2021 que serviría como punto de partida para reactivar la colaboración 
en 2022. Las presentaciones sobre dicho tema dejaron en claro que la contabilidad de 
carbono sigue siendo una prioridad para ambos países, con un trabajo innovador que 
continúa tanto en México como en Canadá. En este contexto, el enfoque del grupo de 
trabajo hacia 2022 será la alineación y las sinergias para el beneficio mutuo. 
(https://www.gob.mx/conafor/prensa/la-conafor-participa-en-la-17-reunion-anual-de-la-
alianza-mexico-canada) 
 

Escuelas conmemoraron el Día Nacional de la Conservación (Gob.mx, 

Secretaría de medio Ambiente y Recursos Naturales, Comunicado de Prensa Conjunto Núm. 127/21, 
p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Con la participación de las escuelas de educación básica, media superior y superior del 
país, las secretarías de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y de 
Educación Pública (SEP) conmemoraron el Día Nacional de la Conservación con 
diversas actividades de educación ambiental para promover el conocimiento, la reflexión 
y la acción colectiva a favor de las Áreas Naturales Protegidas de México. 
Con el lema “Educar para conservar y conservar para vivir”, las y los alumnos, apoyados 
por el resto de la comunidad educativa, elaboraron murales, maquetas, periódicos 
murales e instalaciones a partir de un proceso educativo de construcción colectiva desde 
la identificación, reflexión y reconocimiento hasta la importancia biocultural y beneficios 
que aportan para la vida las ANP más cercanas a su territorio. 
Para la organización de estas actividades y con la colaboración de la Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), se contó con el respaldo y apoyo de una 
estructura institucional conformada por un Comité Nacional y 32 Comités Estatales de 
Educación Ambiental, integrados por los sectores ambiental y de educación, que 
convocaron a las escuelas a participar.  
Lo anterior se llevó a cabo en el marco del convenio de colaboración signado por ambas 
dependencias federales el pasado 26 de abril de 2021 con para desarrollar programas 
de educación ambiental que buscan además el encuentro-reencuentro de las 
comunidades educativas con estos territorios clave para la conservación de nuestro 
patrimonio biocultural, en diálogo con los saberes de los pueblos indígenas, 
afromexicanos y campesinos. 
De esta forma, la Semarnat y la SEP impulsan políticas públicas de educación ambiental 
con la firme intención de contribuir a la formación crítica de guardianas y guardianes del 
territorio comprometidos en el cuidado de la Madre Tierra y el tránsito a estilos de vida 
sustentables. 
(https://www.gob.mx/semarnat/prensa/escuelas-conmemoraron-el-dia-nacional-de-la-
conservacion) 
 
 
 

https://www.gob.mx/conafor/prensa/la-conafor-participa-en-la-17-reunion-anual-de-la-alianza-mexico-canada
https://www.gob.mx/conafor/prensa/la-conafor-participa-en-la-17-reunion-anual-de-la-alianza-mexico-canada
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/escuelas-conmemoraron-el-dia-nacional-de-la-conservacion
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/escuelas-conmemoraron-el-dia-nacional-de-la-conservacion


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

Concluye con éxito jornada participativa en Sinaloa (Gob.mx, Secretaría de 

Gobernación, Boletín No. 619/2021, p. web). 
Domingo 28 noviembre 2021 
Sinaloa. - La Secretaría de Gobernación, a través del subsecretario de Desarrollo 
Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos, Rabindranath Salazar Solorio, 
informó que el ejercicio participativo con motivo de la instalación de una planta de 
fertilizantes en Sinaloa, fue una jornada exitosa y nutrida. 
Señaló que, hasta las 18:30 horas, se habían contabilizado, aproximadamente, más de 
39 mil votos. Aseguró que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, garantiza el compromiso del Gobierno de México de respetar el resultado 
que emane de la voluntad popular expresada en las urnas.  
Igualmente, afirmó que la decisión que tomaron este día las y los habitantes de los 
municipios de Ahome, Guasave y El Fuerte, fue libre e informada.  
“Informada, gracias a las 11 asambleas que se organizaron en los municipios de Ahome, 
Guasave y El Fuerte, para que los habitantes conocieran los pormenores del proyecto. 
Y fue una decisión libre, porque en este Gobierno se respeta la voluntad popular”, 
subrayó en conferencia de prensa con medios de comunicación de la entidad. 
Explicó que se contó con la participación total de, aproximadamente, 250 funcionarios 
de casilla de las secretarías de Gobernación, de Bienestar, y la de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, de los municipios y del Comité Ciudadano.  
Reconoció que se registraron incidentes menores, entre ellos, las manifestaciones y 
bloqueos en la casilla de Topolobampo; “sin embargo, no puso en riesgo la integridad 
de los participantes ni influyó en el correcto desarrollo de este ejercicio democrático. 
La consulta de este domingo, refrenda el compromiso del Presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, de avanzar en la consolidación de la democracia participativa 
en nuestro país.  
En la conferencia de prensa, estuvieron presentes los alcaldes de Ahome, Gerardo 
Vargas Landeros; y de Guasave, Martín de Jesús Ahumada Quintero, así como el 
delegado estatal de los programas del Bienestar, Juan de Dios Gámez; la representante 
de la Semarnat, Itzel Morán Chávez; y el vocero del Comité Ciudadano, Eder Lugo. 
(https://www.gob.mx/segob/prensa/concluye-con-exito-jornada-participativa-en-sinaloa) 
 

Fonatur presenta avances de la estrategia medioambiental de Tren Maya 
(Gob.mx, Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 57/2021, p. web). 
Viernes 26 noviembre 23021 
Chiapas, Palenque. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) presentó los 
avances de la estrategia medioambiental del proyecto Tren Maya, entre los que 
destacan el avance de estudios y autorizaciones ambientales, pasos de fauna, inversión 
en la conservación de áreas naturales protegidas, entre otros. 
En el evento realizado en la obra del Tramo 1, el director general de Fonatur, Rogelio 
Jiménez Pons, reiteró la importancia que tiene para Tren Maya la responsabilidad del 
medio ambiente, pues a pesar de lo que muchas personas han asumido, el proyecto 
contempla 18 programas de remediación y mitigación ambiental. 
Señaló que con el Tren Maya se corrigen muchas de las irresponsabilidades que se 
tuvieron en administraciones anteriores, donde se realizaron obras carreteras sin tener 
una conciencia ambiental, por lo que se fraccionaron ecosistemas, mismos que serán 
reconectados. 
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Al respecto, Gabriela Gutiérrez, subgerente ambiental de Fonatur Tren Maya, afirmó 
que el tren tiene cuatro ejes importantes, como la sustentabilidad que está basado en la 
cultura, medio ambiente, social y económica. 
Explicó que los 4 ejes en los que está basada la estrategia ambiental son: gestión, 
conservación, ordenamiento territorial y coordinación institucional. 
Por su parte, el director general de Fonatur, aseguró que esta estrategia es una deuda 
histórica. “Lo que han aportado estados como Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatan 
y Quintana Roo, no se han visto retribuidos. La falta de un programa de desarrollo en la 
época post petróleo ha generado el desastre urbano en la región y la falta de políticas 
de Estado ha contribuido”, dijo. 
Recordó la importancia de combatir la deforestación que en la región resulta en la 
pérdida anual de decenas de miles de hectáreas de selva y bosque. “Hay procesos muy 
graves y lo que queremos es revertirlos”, mencionó. 
“Queremos ampliar las reservas ecológicas. Calakmul es nuestra reserva más grande. 
Queremos hacer un programa para crecer las zonas de reserva (…) El objetivo es crear 
verdaderos corredores para que los animales tengan la protección de la zona”, afirmó. 
Sobre los pasos de fauna, el funcionario aseveró que, junto a la comunidad científica, 
se han determinado el posicionamiento de cientos en la ruta del Tren. 
En el evento también se contó con la presencia de la secretaria de Turismo de Chiapas, 
Katyna de la Vega Grajales; el presidente Municipal de Palenque, Jorge Cabrera Aguilar; 
la directora del área científica y académica de Tren Maya, Mónica Ortiz; el gerente de 
Tramo 1 de Tren Maya, Carlos Barceló; y el fundador de Grupo Anima Efferus y 
jaguarólogo, Carlos Manterola. 
(https://www.gob.mx/fonatur/prensa/fonatur-presenta-avances-de-la-estrategia-
medioambiental-de-tren-maya) 
 

Seguirán la lucha 5 ejidos de Cintalapa, Chiapas (El Universal, Oscar Rodríguez, p. 

web). 
Martes 30 noviembre 2021 
Chiapas, Tuxtla Gutiérrez. - Cinco de los 17 ejidos del noroeste del municipio de 
Cintalapa, en la zona de los Chimalapas, que un fallo de la Suprema Corte de Justicia 
determinó que pertenecen a Oaxaca, acordaron que seguirán la lucha para defender su 
territorio. En tanto, los 12 ejidos restantes aceptaron integrarse a las mesas de trabajo 
planteadas por la Secretaría de Gobernación (Segob) para conocer qué entidad 
federativa administrará la zona. El presidente del ejido Constitución, Alfonso de Jesús 
Gómez Mendoza, aseguró que ese poblado, además de Felipe Ángeles, Merceditas, 
Reforma y la ranchería La Hondonada, no aceptan el fallo de la Corte, por lo que 
resolvieron defender los territorios. En declaraciones a la prensa subrayó que “no 
doblaremos las manos para que se respete a los ejidos” y sostuvo que irán “hasta las 
últimas consecuencias ante las instancias internacionales”. 
De acuerdo con la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 28 
de las 100 parcelas del ejido Constitución quedaron en territorio de Oaxaca. 
Ante ese lineamiento, agregó Gómez Mendoza, el acuerdo asumido por los pobladores 
es cercar con alambre toda la superficie para que no se rompa la unidad de la 
comunidad. Se suma, además, que no confían en que los vecinos de comunidades 
oaxaqueñas respetarán las tierras, porque con anterioridad han invadido, y “ahora que 
salió el fallo de la Suprema Corte de Justicia, será peor”, advirtió. 
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A decir del representante de Constitución, según lo establece el fallo de la SCJN, 
“muchos ejidos quedan mochos, porque una parte queda en Chiapas y la otra está en 
Oaxaca”. Por esa razón, los ejidos que están en desacuerdo en integrarse a Oaxaca 
continuarán pugnando y defendiendo sus derechos mediante el Comité de Resistencia 
por la Defensa del Territorio Chiapaneco. La agrupación la encabeza Jorge Humberto 
Luna Salines, de la ranchería la Hondonada. 
“No nos vamos a cerrar” 
Eriberto Cruz Ramírez, del ejido Rafael Cal y Mayor, el poblado más grande constituido 
con 2 mil lugareños, señaló que existe una división en la zona. 
Indicó que los 12 ejidos que aceptaron el fallo de la SCJN aguardarán el resultado de 
las mesas de trabajo planteadas por la Secretaría de Gobernación.  
Cruz Ramírez señaló que los cinco ejidos que se oponen están en su derecho de pelear. 
Nosotros, en tanto, no hemos dicho “sí vamos a Oaxaca, o no” porque aún no se sabe 
quién administrará la zona. Expuso que, si les preguntan, su respuesta es que quieren 
permanecer en Chiapas, “pero no vamos a cerrarnos”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/seguiran-la-lucha-5-ejidos-de-cintalapa-
chiapas) 
 

Firmará AMLO acuerdo para resolver conflicto agrario en Oaxaca (NVI 

Noticias, Aleyda Ríos, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Oaxaca. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador informó sobre el avance de la 
supercarretera de la capital del estado a Puerto Escondido, en donde explicó sobre una 
problemática entre los habitantes de Sola de Vega y San Vicente Coatlán. 
“Nos faltan liberar 17 km que están en San Vicente Coatlán, pues no quieren que se 
trabaje para la concluir la carretera, pero llegamos al acuerdo de que se va a buscar una 
solución”. El mandatario informó que la disputa no es sobre la construcción de la 
carretera sino de un conflicto agrario que se tiene desde hace años por lo que se decidió 
intervenir para que se le pueda poner fin, ya que estos conflictos han cobrado varias 
vidas de los habitantes.  
“Son temas muy difíciles y lastimosos porque hasta hay pérdidas de vidas, incluso a 
veces por generaciones, aquí en Oaxaca y en otras partes, poco a poco deben 
resolverse estos conflictos, pues sí se ha logrado en la entidad”. 
López Obrador aseguró que se les llevó una propuesta para arreglar dicho conflicto para 
poder finalizar con los kilómetros que hacen falta para poder inaugurar la carretera en 
agosto de 2021.  
“Aprovecho para decirles que voy a firmar el acuerdo para finalizar el conflicto”. 
Avances y logros en Oaxaca  
El presidente adelantó que, para su próximo informe de gobierno, dará a conocer los 
avances y logros, los cuales calificó como muchos, que ha tenido Oaxaca durante su 
gubernatura como el camino al Istmo y la rehabilitación de puertos. 
“Hablaré del camino del Istmo a Acayucan, del programa de rehabilitación de los 
puertos, de la construcción de la nueva vía de ferrocarril, en Oaxaca hay muchos, vamos 
a seguir rehabilitando la refinería de Salina Cruz y todo lo que tiene que ver con la 
educación y salud, trabajando de manera coordinada con el gobernador”. 
(https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/firmara-amlo-acuerdo-para-resolver-
conflicto-agrario-en-oaxaca/122141) 
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Tren Maya y la UNAM construyen viviendas con rieles y durmientes 
reciclados (Publimetro, Omar Díaz, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Con el apoyo de la UNAM, el equipo de ingenieros que construyen el Tren Maya realizan 
prototipos de viviendas con rieles y durmientes (maderas) desmantelados de la vía 
anterior. En estos hogares, hechos con innovadores métodos constructivos, vivirán 
familias que habitaban sobre el derecho de vía por donde pasará esta obra emblemática 
del sexenio. “El diseño de las viviendas se ha realizado integrando las necesidades de 
las familias, combinando técnica, ciencia y participación social. El resultado final del 
diseño considera dos habitaciones, un baño completo, cocina, comedor, estancia, 
pórtico exterior y estacionamiento”. —  Tren Maya 
Los rieles y durmientes son usados como cimientos para darle fuerza y resistencia a 
estos hogares. Se tiene contemplado construir alrededor de 250 casas utilizando este 
modelo en los estados de Chiapas, Tabasco y Campeche, informaron los encargados 
de las obras. De igual forma, el Fondo nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
presumió que dos cachorros de jaguar que fueron liberados en marzo, de nombre Nicté 
y Celestún, fueron liberadas en Quintana Roo, lo que dio inicio al proyecto Grupo de 
Atención Técnico Operativa (GATO) que forma parte de las estrategias de conservación 
ambiental del Tren Maya. Ambos ejemplares hembra portaban collares de rastreo al 
momento de integrarlas en su hábitat, lo que ha permitido que miembros de la 
comunidad de Solferino, en Quintana Roo, puedan monitorear sus patrones de 
desplazamiento y su calidad de vida. Gracias al seguimiento de la comunidad y a la 
tecnología que se utilizó en las jaguarcitas, se tiene conocimiento de que Nicté Ha y 
Celestún Petén se han integrado exitosamente en la selva. 
“Asimismo, como parte de la visión del Tren Maya para impulsar la conservación de la 
fauna, a lo largo de los primeros cuatro tramos se están construyendo más de mil Obras 
de Drenaje TransversaL (ODT), que funcionarán también como pasos de fauna. Estas 
estructuras permitirán evacuar adecuadamente el agua interceptada por la construcción 
y, además, se diseñaron para permitir el paso de vida silvestre”. —  Tren Maya 
(https://www.publimetro.com.mx/nacional/2021/11/29/tren-maya-crean-viviendas-con-
rieles-y-durmientes-reciclados-de-la-via-anterior/) 
 

Denuncian ejidatarios de Calderitas intentos de despojo por la Sedatu 
(Noticaribe, Redacción, p. web). 
Domingo 28 noviembre 2021 
Quintana Roo, Chetumal. - En al menos tres predios que son propiedad del Ejido de 
Calderitas, han sido colocados carteles de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) en donde los declara como tierras nacionales, acción de despojo que 
será denunciada ante las instancias correspondientes, anunció el presidente del 
comisariado ejidal, Juan Carlos Poot Uh.  
En entrevista, el líder ejidal afirmó que ya solicitan ayuda de las distintas autoridades de 
gobierno, pues la situación toma un tono preocupante, pues hay varios propietarios de 
terrenos particulares, colindantes al ejido, que también enfrentan situaciones de 
despojos, por supuestas mediciones de la Sedatu. 
La dependencia federal efectúa estas mediciones para supuestamente constatar la 
existencia de asentamientos humanos en el lugar, con la finalidad de regularizarlos.  
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Sin embargo, denuncia el comisariado ejidal, lo que están haciendo es facilitar despojos, 
pues estos supuestos “asentamientos” no existen, sino que son creados al momento de 
arribar los funcionarios a medir, con lo que son incluso partícipes de este acto de 
invasión. Así ocurrió con un terreno que tenía escritura desde 1923, criticó, y en donde 
llegó un grupo de personas que ni siquiera eran del estado, a adueñarse como 
“posesionarios”, mientras que gente de Sedatu auxiliadas de la fuerza pública irrumpían 
en el terreno para medir y adjudicarse su propiedad. Juan Carlos Poot Uh afirmó que 
mientras todos estaban distraídos por la pandemia, personal de Sedatu estaba “en 
cosas oscuras” avanzando estos expedientes, posiblemente por corrupción. 
Actualmente recaban toda la información que pueden sobre lo ocurrido para interponer 
sus denuncias, pues ellos cuentan con su carpeta básica y las tres dotaciones 
presidenciales. 
(https://noticaribe.com.mx/2021/11/28/denuncian-ejidatarios-de-calderitas-intentos-de-
despojo-por-la-sedatu/) 
 

Vecinos se manifiestan contra líderes estafadores en colonia Herón Proal 
de Alvarado (Plumas Libres, José Rojas, p. web). 
Domingo 28 noviembre 2021 
Veracruz, Xalapa. - Habitantes de la colonia Herón Proal del municipio de Alvarado se 
manifestaron una vez más, cansados de los líderes corruptos piden al presidente Andrés 
Manuel López Obrador expropiar a ejidatarios para otorgar la tierra a la gente 
necesitada, denuncian que han sido defraudados por la CODECI, UGOCP y la 
Delegación del Registro Agrario Nacional (RAN). 
El numeroso grupo de vecinos se reunió con carteles con demandas de justicia, solicitan 
al mandatario que no les quiten sus terrenos, las misivas acusan de estafadores a 
“Manuel Zamorano, Bricio Velázquez, Manuel Salgado, María Elena Ramírez, Eusebio 
Vázquez” entre otros, dicen que este domingo pretender hacer una junta para pedir más 
dinero. Agradecieron el apoyo de Plumas Libres por exponer la verdad, expusieron que 
ellos viven en la colonia Herón Proal del municipio de Alvarado, la mayoría tiene 
credenciales del Instituto Nacional Electoral (INE) que reconoce esa colonia del 
municipio de Alvarado. 
“En Paso del Toro existe el Ejido Herón Proal, ese sí pertenece a Medellín de Bravo, 
pero el Comisariado Ejidal de allá nos reclama también este predio”, dicen que varias 
veces los han amenazado para que paguen o los van a dejar sin sus hogares. 
Insistieron que hay familias con veinte años viviendo en la colonia Herón Proal de 
Alvarado, y que el problema del Ejido Herón Proal de Medellín de Bravo data desde 
1981, cuando 111 solicitantes provenientes del área conurbada Veracruz-Boca del Río 
vieron la posibilidad de afectar el predio La Bocana. 
“Ese lugar era de uso ganadero, propiedad de Manuel Ortiz Revuelta, después de su 
pariente el extinto Valentín Ruiz Ortiz”, aseveran que están cansado de ser estafados 
por los ejidatarios de Medellín de Bravo, les han prometido arreglar el problema si 
aceptan que pertenecen a Medellín de Bravo. 
Son muchos los intereses que hay en este conflicto, tan solo la venta y reventa de lotes 
con la intervención de agrupaciones como el Comité de Defensa Ciudadana y Asistencia 
a Comunidades Rurales (CODECI), la Unión General Obrero, Campesina y Popular 
(UGOCP), y representantes del Registro Agrario Nacional que buscan beneficio propio. 
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Afirmaron que están hartos de líderes corruptos como José Manuel Salgado Ferreira, 
“ha defraudo gente tanto en el ejido como en la colonia Herón Proal”, lo detuvo la Policía 
Ministerial del Estado por el delito de robo dentro de la Causa Penal 61/2010 del 
Juzgado Quinto de Primera Instancia. 
“Manuel Salgado también fue acusado del delito de despojo en agravio de Manuel Ortiz 
Revuelta”, también lo detuvieron los agentes de la PME por orden del Juez Quinto de 
Primera Instancia, que le instruyó el expediente 368/2004. 
Compareció en el Juzgado Tercero Menor por el delito de lesiones dolosas de acuerdo 
con la Causa Penal 106/2010, lo aprehendieron en el año 2015, estuvo preso y salió 
absuelto en el 2016 de 25 denuncias que le formularon. 
(https://plumaslibres.com.mx/2021/11/28/vecinos-se-manifiestan-contra-lideres-
estafadores-en-colonia-heron-proal-de-alvarado/) 
 

México: la defensora que alertó sobre la "privatización del viento" (Animal 

Político, Thelma Gómez Durán, p. web). 
Domingo 28 noviembre 2021 
La infancia aún no la abandonaba del todo cuando Bettina Cruz se unió a otros para 
rebelarse contra una injusticia. Tenía 13 años y fue una de las líderes de la huelga que 
se organizó en su escuela en Juchitán, Oaxaca, al sur de México, para exigir que se 
bajara el costo del transporte a los estudiantes que vivían en los pueblos cercanos. La 
resistencia duró un año, al final los alumnos consiguieron su objetivo. 
Cuando la muchacha terminó sus estudios secundarios, los directivos de la escuela 
decidieron que no le entregarían su carta de buena conducta. Quizá pensaron que con 
eso apagarían sus ímpetus de lucha. Lo que no tenían en cuenta es que Rosa, la madre 
de Bettina Cruz, en lugar de regañar a su hija, le decía: “¡No te dejes! ¡Participa!”. 
Quienes conocieron a Rosa, la recuerdan como una mujer de carácter fuerte, solidaria, 
hablante del didxazá (zapoteco) y comprometida con movimientos sociales. También 
sabía leer y escribir en español, algo poco común en el Juchitán de los años setenta. La 
madre de Bettina Cruz utilizó estos conocimientos para ayudar a sus vecinos a realizar 
gestiones y a traducirles cuando no entendían. Cuando se conoce un poco sobre la vida 
de Rosa se entiende de dónde le viene a Bettina Cruz su espíritu de lucha. Se podría 
decir que lo trae en la sangre, en su herencia de mujer juchiteca. Lucila Bettina Cruz 
Velázquez hace lo mismo que su mamá: utiliza sus conocimientos para levantar la voz 
y denunciar lo que pasa en la tierra donde nació, el Istmo de Tehuantepec, territorio 
marcado por la fuerza del aire —en algunas temporadas puede alcanzar hasta los 110 
kilómetros por hora—; una región en donde las empresas eólicas llegaron ofreciendo 
empleo y prosperidad. El tiempo mostró que a esas promesas se las llevó el viento. 
Regresar al territorio para defenderlo 
Cuando terminó la secundaria, Bettina Cruz dejó el Istmo, quería seguir con los estudios 
y en su comunidad, en ese entonces, eran pocas las opciones escolares. Se instaló en 
la Ciudad de México, donde de inmediato extrañó los sabores y tradiciones de su tierra. 
Decidió estudiar ingeniería agrícola en la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM); ahí se unió al movimiento estudiantil de 1986 y conoció a Rodrigo Flores 
Peñaloza, afrodescendiente originario de la costa chica de Guerrero. Desde entonces 
Bettina Cruz y Rodrigo Flores son compañeros en la vida y en la lucha.  
“Ella —dice Flores— siempre ha sido una líder. Desde que la conocí, es una mujer de 
principios firmes”. 
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Cambios en el territorio 
Las dos hijas de Bettina han abrazado en defensa del Istmo. Una de ellas estudió 
ciencias ambientales y la maestría en desarrollo rural; la otra antropología. Durante sus 
estudios de licenciatura, una de ellas escuchó sobre la urgencia de que el mundo 
impulsara la energía renovable. Pero, al mismo tiempo, en el Istmo ella miraba la lucha 
de sus padres y cómo los campos eólicos terminaban siendo megaproyectos que se 
imponían en las comunidades. Hoy recuerda que a su mamá “la veían como la mujer 
que andaba pregonando advertencias ante algo que, como definición se planteaba como 
bueno. En algunos espacios, incluso, no la dejaban hablar. Como ella es aguerrida, 
buscaba la forma de explicar que las energías renovables estaban haciendo daño en 
los territorios”. En el Istmo de Tehuantepec buena parte del territorio es propiedad social, 
es decir los derechos de uso de la tierra son de ejidos y comunidades agrarias. Para 
poder instalar los parques eólicos y hacer uso de ese territorio, las empresas —con 
ayuda de funcionarios federales y estatales de Oaxaca— realizaron contratos con las 
comunidades para que éstas les rentaran sus terrenos y cedieran el uso de la tierra 
durante 30 años. En la mayoría de esos contratos se señala que este periodo se puede 
renovar en forma automática. 
Con este esquema, “lo que pierden las comunidades es el derecho al uso de la tierra. 
Ese derecho de usufructo es luego utilizado por las empresas como uno de los activos 
a través de los cuales obtienen financiamiento para la construcción de los parques. Para 
conseguir esos créditos ponen como garantía los equipos de los parques, pero también 
el derecho sobre la tierra de las comunidades”, explica Sergio Oceransky, de la 
Fundación Yansa, que impulsa la energía renovable comunitaria. 
Hoy, después de varios años de la instalación de los parques eólicos, Oceransky señala 
algunas de las consecuencias que han tenido estos contratos: “En algunos casos, las 
empresas eólicas han demandado por despojo a campesinos que protestan con 
bloqueos contra las condiciones de los contratos. Otras han condicionado el pago de la 
renta por la tierra a que los campesinos garantice que nadie perturbara de alguna forma 
la operación de sus proyectos”. Pero, además, a partir de la llegada de los parques 
eólicos, en el Istmo se produjo un proceso agresivo para la parcelación de tierras de uso 
común. “Lo que ha pasado en muchas comunidades de la región —detalla Oceransky— 
es que se han convertido en parcelas individuales muchas superficies que antes era de 
uso común, en las que existen ecosistemas que tenían una historia de manejo 
sustentable y equitativo por parte de las comunidades indígenas, y que ahora (esas 
tierras) están cercadas como consecuencia de las eólicas”. 
(https://www.animalpolitico.com/2021/11/mexico-defensora-alerto-sobre-la-
privatizacion-viento/) 
 

Asamblea Oaxaqueña denuncia represión contra comunidades mixes 
durante visita de AMLO en el Istmo (Educa Oaxaca, Redacción, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Oaxaca. - El día del 27 de noviembre en el marco de la visita del presidente de la 
República al Istmo de Tehuantepec, la cual tenía como objetivo el supervisar los 
avances del megaproyecto Corredor Interoceanico, ocurrieron una gran cantidad de 
movilizaciones a pesar de que desde el 26 de noviembre decenas de militares y 
miembros de la Guardia Nacional ocuparon posiciones en la región para impedir la 
movilidad en toda la región, afirma la Asamblea Oaxaqueña en Defensa de la Tierra y 
los Territorios. 
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En estas movilizaciones se han manifestado los ejidos mixes de Piedra Blanca y 
Estación Sarabia, Guichicovi que desde hace varios días bloquearon los trabajos de las 
empresas constructoras en protesta por las afectaciones. También los ejidos mixes de 
Mogone Viejo, Zarzal y San Juan Guichicovi se manifestaron en contra del Corredor 
Interoceanico y demandaron sea respetado su derecho a ser informados y consultados, 
por lo que bloquearon desde las 16:00 horas de este sábado el ingreso del presidente 
López Obrador. 
“Denunciamos que guardias nacionales, grupos civiles armados y acarreados por los 
ayuntamientos Morenistas hostigaron las protestas de los integrantes de la Resistencia 
Civil Ucizoni”, que forma parte de la Asamblea Oaxaqueña, entre otras organizaciones 
sociales y civiles. 
Como lo manifiestan en su campaña “No es Desarrollo, es Despojo”, es necesario 
“fortalecer nuestras luchas y resistencias, y convertir nuestra diversidad en fuente de 
unidad para consolidar un movimiento social cada vez más contundente y firme”, reitera 
la Asamblea Oaxaqueña. 
(https://www.educaoaxaca.org/asamblea-oaxaquena-denuncia-represion-contra-
comunidades-mixes-durante-visita-de-amlo-en-el-istmo/) 
 

PRONUNCIAMIENTO EN SOLIDARIDAD CON LAS COMUNIDADES EN 
RESISTENCIA DEL ISTMO DE TEHUANTEPEC ‘¡NO ES DESARROLLO – ES 
DESPOJO!’ (Educa Oaxaca, Redacción, p. web). 
Domingo 28 noviembre 2021 
Oaxaca. - El día de ayer en el marco de la visita del presidente de la República al Istmo 
de Tehuantepec, la cual tenía como objetivo el supervisar los avances del megaproyecto 
Corredor Interoceanico, ocurrieron una gran cantidad de movilizaciones a pesar de que 
desde el 26 de noviembre decenas de militares y miembros de la Guardia Nacional 
ocuparon posiciones en la región para impedir la movilidad en toda la región.  
En estas movilizaciones se han manifestado los ejidos mixes de Piedra Blanca y 
Estación Sarabia, Guichicovi que desde hace varios días bloquearon los trabajos de las 
empresas constructoras en protesta por las afectaciones. También los ejidos mixes de 
Mogone Viejo, Zarzal y San Juan Guichicovi se manifestaron en contra del Corredor 
Interoceanico y demandaron sea respetado su derecho a ser informados y consultados. 
Denunciamos que guardias nacionales, grupos civiles armados y acarreados por los 
ayuntamientos Morenistas hostigaron las protestas de los integrantes de la Resistencia 
Civil Ucizoni, en la zona de la Colonia Las Flores, municipio de Matías Romero, donde 
se estableció un bloqueo carretero por más de 4 horas. La imposición de este 
megaproyecto ha provocado afectaciones y violado los derechos de las comunidades 
indígenas del Istmo, por lo cual expresamos nuestra solidaridad con las movilizaciones 
realizadas el día de ayer y demandamos al gobierno federal y al del estado de Oaxaca 
que respete los derechos y demandas de los pueblos de Oaxaca. Con estas acciones 
se pretende consolidar el anhelado Megaproyecto del Istmo que consiste en la 
modernización y ampliación de las vías del ferrocarril, carreteras, puertos y la instalación 
de 10 parques industriales, afectando 90 municipios pertenecientes a los estados de 
Oaxaca, Veracruz, Chiapas y Tabasco y el cual pretende transformar la región en un 
corredor industrial, comercial, energético y militar convirtiéndose en la frontera y aduana 
más importante del mundo, controlada por los grandes capitales. 
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Como lo manifestamos en nuestro pronunciamiento del 20 de noviembre dentro de la 
campaña “No es Desarrollo, es Despojo”, es necesario fortalecer nuestras luchas y 
resistencias, y convertir nuestra diversidad en fuente de unidad para consolidar un 
movimiento social cada vez más contundente y firme. En todos los rincones del país y 
de nuestro estado avanzan las grandes obras extractivistas de minería, hidroeléctricas, 
agricultura industrial, refinerías, gasoductos, fracking, forestales, privatización del agua 
y la creación de conjuntos de megaproyectos y políticas de estado que atentan contra 
nuestra libre determinación y nuestros territorios. Algunos ya están en operación y ya 
han dejado devastación ambiental, división y muerte en nuestras comunidades. Todos 
estos megaproyectos se empezaron a imponer mediante concesiones sin consulta, 
consultas fraudulentas, compra de autoridades, contubernio del crimen organizado, 
militarización y asesinatos de defensores de la tierra y el territorio. Para lograrlo, dividen 
a nuestras comunidades, se violan todos los derechos humanos y ambientales y se 
pisotean flagrantemente los derechos colectivos de los Pueblos Indígenas consagrados 
en los tratados internacionales. 
(https://www.educaoaxaca.org/pronunciamiento-en-solidaridad-con-las-comunidades-
en-resistencia-del-istmo-de-tehuantepec-no-es-desarrollo-es-despojo/) 
 

Fonatur reconoce apoyo de dependencias federales para la construcción 
del Tren Maya (Por Esto Noticias, Redacción, p. web). 
Viernes 26 noviembre 2021 
Tras las declaraciones realizadas por el director general del Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez Pons, donde aseguró que debido a la burocracia 
que existe en Semarnat, Sedatu y Conagua, así como fallas geológicas en los 
terrenos, el Tren Maya registra un retraso de cinco meses, la dependencia ha realizado 
una aclaración respecto a la interpretación que los medios dieron a sus palabras. 
“Esos trámites nos han complicado cinco meses de retrasos. El burocratismo de 
Semarnat (Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales), Sedatu (Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano) y Conagua (Comisión Nacional del Agua) han 
retrasado el avance", expuso Jiménez Pons.  
Sin embargo, horas más tarde, Fonatur compartió una nota aclaratoria en la que 
aseguraban lo siguiente: 
"Con relación a las notas que recogen una declaración del Director General del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), aclaramos: 

 El Director General hacía referencia a las inercias burocráticas de 
administraciones anteriores que legaron un sistema ineficaz e ineficiente contra 
el que el actual Gobierno de México ha emprendido una transformación. 

 Fonatur reconoce y celebra la cooperación y colaboración de la Secretaría de 
Medioambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Secretaría de Desarrollo 
Territorial y Urbano (Sedatu) y la Comisión Nacional del Agua (Conagua), así 
como de todas las dependencias federales en la realización del proyecto Tren 
Maya para cumplir el compromiso público de finalizar su construcción en el 2023" 

(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/11/26/fonatur-reconoce-apoyo-de-
dependencias-federales-para-la-construccion-del-tren-maya-300564.html) 
 
 
 
 

https://www.educaoaxaca.org/pronunciamiento-en-solidaridad-con-las-comunidades-en-resistencia-del-istmo-de-tehuantepec-no-es-desarrollo-es-despojo/
https://www.educaoaxaca.org/pronunciamiento-en-solidaridad-con-las-comunidades-en-resistencia-del-istmo-de-tehuantepec-no-es-desarrollo-es-despojo/
https://www.poresto.net/tren-maya/2021/11/26/fonatur-reconoce-apoyo-de-dependencias-federales-para-la-construccion-del-tren-maya-300564.html
https://www.poresto.net/tren-maya/2021/11/26/fonatur-reconoce-apoyo-de-dependencias-federales-para-la-construccion-del-tren-maya-300564.html
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Fonatur reconoce atrasos de 5 meses en las obras del Tren Maya (El Universal, 

Yazmín Rodríguez, p. web). 
Sábado 27 noviembre 2021 
Yucatán. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) reconoció que el 
proyecto del Tren Maya tiene un retraso de al menos cinco meses debido a la burocracia 
y a las condiciones del suelo del sureste del país y Península de Yucatán. 
De acuerdo a las cuentas oficiales de la dependencia, Rogelio Jiménez Pons, titular de 
Fonatur, señaló que las secretarías de Medio Ambiente y Recursos Naturales, de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y la Comisión Nacional del Agua han retrasado 
el avance del proyecto del Tren Maya. Se dijo que el Tren Maya debe estar listo a finales 
del año 2023 y que es el proyecto prioritario del presidente López Obrador para los 
estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, que serán 
atravesados por mil 554 kilómetros de vías.   Asimismo, a finales del pasado mes de 
octubre Jiménez Pons informó al Senado de la República que el costo de la obra creció 
en 60 mil millones de pesos hasta los 200 mil millones de pesos, debido al aumento de 
tramos de doble vía, su electrificación y a un mayor número de estaciones. 
A esto se suma que el pasado lunes, el presidente López Obrador publicó en el Diario 
Oficial de la Federación (DOF) el “acuerdo” en relación con los proyectos y obras del 
Gobierno de México que deben ser considerados de interés público y seguridad 
nacional, así como prioritarios y estratégicos para el desarrollo de la Nación. 
De acuerdo con Fonatur, Semarnat y Sedatu que vigilan las 15 áreas naturales por 
donde pasará el tren maya, han realizado observaciones en materia de impacto 
ambiental y actualmente el Gobierno Federal espera que estas dependencias liberen 
las vías del tramo 1 y 2. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/tren-maya-fonatur-reconoce-atrasos-de-5-
meses-en-obras) 
 

Tren Maya: Mantienen negociaciones con Belice sobre la ruta del proyecto 
(Por Esto Noticias, Ana Cirilo, p. web). 
Sábado 27 noviembre 2021 
Las negociaciones para que el Gobierno de Belice se una a la ruta del Tren Maya están 
estancadas, reconoció Rogelio Jiménez Pons, Director General del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur). 
“Vamos a quedar a 400 metros de la frontera, podemos conectar el tren perfectamente 
con Belice, platicamos con el Primer Ministro, pero aún (no hay) nada en concreto”, dijo 
el funcionario en entrevista para Por Esto! 
Aunque el país vecino se mostró muy interesado, al grado de expresar su intención de 
incluirse a la iniciativa privada, las autoridades beliceñas “siguen sin poder plantear un 
proyecto rentable para la conectividad”. “Nos dijeron que la iniciativa privada invertiría 
en el proyecto, porque sabemos de las dificultades que tiene el país; sin embargo, no 
han mostrado un plan viable”, continuó Jiménez Pons. 
Guatemala, otro interesado 
El funcionario reveló que también han concretado reuniones con Guatemala, pues el 
proyecto original del Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador era conectar 
a ambos países. 
“Tuvimos grandes acercamientos con Guatemala, pero finalmente no se llegó a nada 
por su política territorial. Hay buena relación con ellos, están invitados e interesados, 
pero aún (no hay) nada en concreto”, puntualizó. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/tren-maya-fonatur-reconoce-atrasos-de-5-meses-en-obras
https://www.eluniversal.com.mx/estados/tren-maya-fonatur-reconoce-atrasos-de-5-meses-en-obras
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Jiménez Pons aseguró que ve más viable la conexión con Belice, ya que las condiciones 
están dadas y subirlos al proyecto no tendría ningún costo para México, por lo que 
siguen en la espera de una propuesta viable. “Estamos esperando a que ellos presenten 
su grupo empresarial, porque ellos tienen que pagar los puentes y otras cuestiones, 
esperemos que las negociaciones se destraben pronto”, reveló. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/11/27/tren-maya-mantienen-negociaciones-
con-belice-sobre-la-ruta-del-proyecto-300651.html) 
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AMLO descarta que creciente violencia en 

Sonora, Guerrero y Zacatecas sea mensaje para 

nuevos gobiernos 

 

Lunes 29 noviembre 2021 / Jorge Monroy 

El presidente Andrés Manuel López Obrador admitió que la seguridad no ha 

mejorado en los estados de Zacatecas, Sonora y Guerrero, donde este año 

asumieron como nuevos gobernadores David Monreal, Alfonso Durazo y Evelyn 

Salgado Pineda, respectivamente, los tres por el partido Morena. 

Durante su conferencia de prensa, que esta vez se realizó en Oaxaca, el 

presidente López Obrador descartó que el incremento de la violencia en esos 

estados sea un mensaje de la delincuencia organizada para los nuevos 

gobiernos. 

Argumentó que en Zacatecas y Sonora se vive desde hace varios años una 

espiral de violencia, la cual incluso se ha incrementado. Y apuntó que en el caso 

de Guerrero la situación se mantiene igual. 

“No lo veo así, creo que el comportamiento de la incidencia delictiva no ha 

variado. Ya, antes de que tomara posesión el gobernador de Zacatecas, ya venía 

creciendo la violencia y se intensificó, y ya por eso estamos actuando. 

“En el caso de Guerrero vamos a decir que se mantiene como estaba antes. Sí 

hay estos hechos de violencia lamentables. 
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“En Sonora ya también venía creciendo la violencia, sobre todo en el sur, en 

Guaymas, en Cajeme, pero ya estamos actuando y podría decirles que ha habido 

una disminución, muy pequeña, pero disminución de homicidios en general en 

este año”, dijo el mandatario federal.  

En Zacatecas han ocurrido diversos episodios de violencia en los últimos meses. 

Apenas el fin de semana se registraron enfrentamientos entre grupos de la 

delincuencia, lo que dejó como saldo al menos ocho personas asesinadas. El 18 

de noviembre fueron colgados de un puente 10 cadáveres, y apenas el 23 de 

noviembre, nuevamente fueron localizados otros ocho cuerpos en puentes y 

árboles en Fresnillo. 

En Sonora, el último episodio de violencia fue el pasado jueves cuando un grupo 

criminal organizó un ataque a la presidencia municipal de Guaymas, lo que 

provocó la muerte de una joven activista y un escolta de seguridad municipal. En 

el evento también falleció uno de los sicarios que operó el ataque armado. 

En Guerrero, se mantiene el registro de homicidios diarios, principalmente en 

Acapulco, Chilpancingo, Iguala, Zihuatanejo y Benito Juárez. 
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Son exquisitos, fifís y conservadores, dice AMLO 

sobre Frente Cívico Nacional 

 

Lunes 29 noviembre 2021 / Jorge Monroy 

Tras la conformación del Frente Cívico Nacional, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador afirmó que en la oposición no avanzan, “porque son demasiado 

exquisitos, fifís, conservadores (y) tienen una mentalidad muy retrograda”.   

El Frente Cívico Nacional está integrado por políticos, académicos y 

organizaciones sociales, y asegura tener el objetivo de priorizar la participación 

de la sociedad civil y los liderazgos de los sectores sociales, económicos y 

políticos del país.  

“Estos grupos conservadores, pues no le tienen fe al pueblo, no le tienen amor 

al pueblo, no respetan al pueblo, son grupos siempre de élite, minoritarios; 

entonces por eso, como no le tienen respeto al pueblo, piensan que el pueblo es 

tonto, por eso no avanzan, porque son demasiado exquisitos, fifís, 

conservadores, tienen una mentalidad muy retrograda, desprecian al pueblo, 

entonces por eso no avanzan”, dijo López Obrador. 

Sin embargo, durante su conferencia de prensa matutina, que se realizó en 

Oaxaca, el primer mandatario consideró bien que la oposición se reagrupe.   

Pues que está muy bien. Se han portado muy bien los conservadores, han 

estado ejerciendo su derecho a disentir y agrupándose, llevando a cabo acciones 

de difusión en los medios, pero no ha pasado de ejercer pacíficamente sus 

derechos. Hay derechas en el mundo que son muy violentas y aquí hay que 

reconocer que están actuando por la vía legal, pacífica, y así es la democracia”, 

afirmó.  
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El mandatario federal evitó pronunciarse sobre los liderazgos que observa en la 

oposición para ser candidato presidencial en 2024, y defendió el proyecto que 

encabeza. 

“Yo lo que creo es que ya hubo un cambio en el país muy profundo, se está 

llevando a cabo una transformación como no se veía en mucho tiempo. Lo 

dijimos, y me llena de satisfacción repetirlo, dijimos que esta iba a ser una 

transformación pacífica, pero muy profunda, radical, porque íbamos a arrancar 

de raíz la corrupción, que iba ser igual de profunda como lo fue la Independencia, 

la Reforma, la Revolución, pero de manera pacífica, y es una transformación muy 

profunda la que se está llevando a cabo”, dijo López Obrador. 

El Frente Cívico Nacional lo integran personas como Cecilia Soto, Gustavo 

Madero, Emilio Álvarez Icaza, Beatriz Pagés, Fernando Belaunzarán, Demetrio 

Sodi, Roberto Gil Zuarth, y María Elena Morera, entre otros. 
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No debe preocuparnos cepa ómicron: Presidente 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Alberto Morales 

Oaxaca. - El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que hasta el 

momento no hay evidencia científica para suponer riesgo o preocupación ante el 

surgimiento de la nueva variante de Covid-19, ómicron. 

Al descartar un cierre de actividades, en su conferencia de prensa mañanera en 

las instalaciones de la 28 Zona Militar de esta capital, el Titular del Ejecutivo 

federal expresó: “Quiero decirles a todos los mexicanos que estamos llevando a 

cabo un seguimiento, que no hay elementos para preocuparnos, no hay motivos 

de riesgo, de acuerdo con los reportes que me han entregado los especialistas”. 

Argumentó que hay mucha información en los medios de comunicación, pero no 

debemos espantarnos, porque hay bastantes datos no confirmados. 

“No hay todavía información sólida sobre si esta variante es más peligrosa que 

las otras [cepas], no existe eso, nada más que se detectó en Sudáfrica, pero no 

se sabe más: si va ampliarse, si va a llegar a todos los países, pero sobre todo 

el grado de peligro que represente, es decir, en cuanto a contagios y 

fallecimientos no hay todavía información”, consideró.  
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El Mandatario federal insistió en que este martes en El Pulso de la Salud se dará 

un informe sobre la información que se tiene sobre esta nueva variante de 

coronavirus. Tampoco hay información de que las vacunas no sean efectivas 

para enfrentar esta variante ómicron, o sea, que no se puede decir que las 

vacunas no sirven, agregó. 

“Al contrario, lo que está demostrado, comprobado, es que lo mejor es la vacuna 

para prevenir, por eso tenemos que seguir vacunando a los que se han quedado 

rezagados, todos tenemos que aplicarnos las dosis, y ya empezamos a inocular 

a los jóvenes”, indicó. 

Expuso que México está preparado para enfrentar esta nueva variante y que su 

gobierno siempre está atento y cuidando a la población, porque ese es su 

trabajo, cuidar a todos los mexicanos. 

No obstante, López Obrador criticó que pese a la falta de información sobre los 

efectos científicos que pudiera tener esta nueva variante ómicron, ya hay 

“articulistas haciendo recomendaciones”, porque hay bastante difusión en los 

medios de comunicación. 
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México y Arabia Saudita ven oportunidades de 

negocio entre ambas naciones 

 

Lunes 29 noviembre 2021 / Jacob Sánchez 

El Gobierno de México y el de Arabia Saudita tuvieron una reunión diplomática 

en la que coincidieron que es buen momento para que ambas naciones 

emprendan misiones empresariales en cada uno de estos países. 

La reunión fue encabezada por el canciller mexicano, Marcelo Ebrard, y la 

secretaria de Energía, Rocío Nahle, del lado mexicano y por el lado saudita, el 

príncipe Faisal bin Farhan Al Saud, quien celebró su primera visita oficial a 

México como canciller y el embajador de Arabia Saudita en el país, Haytham Al 

Malki. El encuentro se dio por los 70 años que se cumplirán este 2022 desde que 

México y Arabia Saudita tendieron lazos diplomáticos, por lo que “concordaron 

en que este será el marco idóneo para la reactivación del intercambio de visitas 

de delegaciones en ambos sentidos, en especial de misiones empresariales”, 

según informó el Gobierno de México en un comunicado. 

“En la reunión también se mencionó la importancia de fortalecer el marco jurídico 

bilateral, para aprovechar mejor las oportunidades, a fin de incrementar los flujos 

de inversión entre ambos países”, señalaron la Sener y la cancillería mexicana.  
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De acuerdo con el gobierno federal mexicano la delegación saudita, que 

encabezó el príncipe Faisal bin Farhan Al Saud, solicitó asistencia técnica a la 

comitiva mexicana para reactivar el turismo en Arabia Saudita, “tomando en 

cuenta el excelente desempeño del Gobierno mexicano en este sector”. 

Además, las dependencias destacaron la intervención de la titular de la política 

energética del país, Rocío Nahle, quien destacó la cooperación y vinculación que 

tienen ambos países en el sector energético. 

Por su parte, se detalló que el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 

Ebrard enfatizó las ventajas de los proyectos de transformación del Gobierno de 

México para lograr una sociedad más justa y un desarrollo regional más 

equilibrado, incluidos los proyectos de infraestructura en el sur del país y el 

programa Sembrando Vida. 

“Los cancilleres aludieron a las excelentes sinergias entre México y Arabia 

Saudita en el marco del G20 y de la ONU para impulsar iniciativas que beneficien 

de manera más amplia a los países en desarrollo”, concluyeron las dependencias 

federales. 
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Aprueban foros en torno a la reforma eléctrica 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Antonio López 

Los integrantes de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de San Lázaro 

aprobaron, en lo general, los lineamientos para la realización de un parlamento 

abierto en torno a la reforma eléctrica. 

Lo que se avaló es que dichos foros se realicen bajo el principio de máxima 

difusión, que se convoque a debate a empresarios, productores y todos los 

actores involucrados, y previamente al parlamento, que algunos de esos actores 

acudan a la Jucopo para resolver dudas técnicas, así como la transmisión de un 

programa especial, a través del Canal de Congreso, en el que participen 

expertos.  

El acuerdo establece que “la coordinación de los foros de parlamento abierto 

corresponderá a las Comisiones de Puntos Constitucionales, de Energía y de 

Medio Ambiente y Recursos Naturales, con el apoyo técnico de las áreas de la 

Secretaría General”. 
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Serán las juntas directivas de las comisiones ordinarias turnadas las que 

aprobarán en conjunto un calendario para la realización de los foros, así como 

los criterios específicos para su desahogo, en el que se contemplen, cuando 

menos: 

“La cantidad y denominación de los foros, en los que se aborden los temas de 

generación, transmisión, distribución y venta, con tres mesas de trabajo cuando 

menos para cada tema”. 

También determinarán la modalidad a distancia, semipresencial o presencial de 

los foros, así como el horario y las fechas en que se realizarán, procurando que 

no coincidan con las sesiones del pleno. 

Las juntas directivas de las comisiones también deberán informar sobre el 

número mínimo y máximo de personas ponentes, “privilegiando la participación 

personal, directa, inclusiva y plural de administradores, directores, 

representantes de empresas, organizaciones académicas, entidades públicas y 

personas expertas y expertos en las materias o temas que se traten”. 

El tiempo de participación por cada una de las personas ponentes a favor y en 

contra será de 10 minutos como mínimo y de 15 minutos como máximo, “en este 

último caso, sólo cuando el calendario de trabajo, el formato acordado y el 

número de participantes lo permita”. 

La moderación plural de las mesas de trabajo estará a cargo de los diputados 

presidentes y secretarias de las comisiones encargadas. 
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Impulsa Morena código de procesos 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Víctor Gamboa 

La bancada de Morena en el Senado presentó una iniciativa con proyecto de 

decreto por el que se expide el Código Nacional de Procedimientos Civiles y 

Familiares, como consecuencia de la reforma en materia de justicia cotidiana 

aprobada por el Congreso de la Unión en septiembre de 2017. 

Morena destaca que la emisión de este código no representa un simple cambio 

legislativo que regula procesos judiciales, sino una reforma de gran calado. 

“Este esfuerzo representa un auténtico cambio del sistema de justicia, un 

paradigma nuevo que requiere de la participación de todos los operadores 

jurídicos con estándares de actuación diferentes al que están ya adaptados.  

Se trata de una reforma de gran calado al nivel o incluso mayor al de la reforma 

al sistema integral de justicia penal de 2008, por la cantidad de asuntos que se 

judicializan en el país en la materias civil y familiar, y el impacto que tiene en la 

justicia cotidiana y la paz social”, señala el texto. 
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El proyecto —impulsado por los senadores Ricardo Monreal y Julio Menchaca— 

consta de 894 artículos, distribuidos en 11 libros: “Del Sistema de Impartición de 

Justicia en materia Civil y Familiar”; “De la competencia objetiva y subjetiva”; 

“Disposiciones comunes en los procedimientos orales civiles y familiares”; “De la 

justicia civil”; “De la justicia familiar”; “De las acciones colectivas”; “De los 

recursos y juicio de responsabilidad”; “De la justicia digital”; “De la sentencia, vía 

de apremio y su ejecución”; “De la cooperación procesal internacional”; y “Del 

juicio arbitral”. 
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Oposición y gobierno de la 4T endurecen 

posturas 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Redacción 

De cara al tercer aniversario del gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, los partidos de oposición y los alineados con el gobernante Morena 

endurecen sus posiciones en torno al futuro del país. 

En entrevistas con EL UNIVERSAL, los líderes nacionales de las principales 

fuerzas políticas confrontan posiciones sobre los logros y pendientes del actual 

gobierno a mitad del camino. 

Los dirigentes de Morena y del PT sostienen que el Mandatario federal “ha 

cumplido lo que se prometió”, mientras que los del PAN, PRI, PRD y MC 

aseguran que “es mentira”, que “ya son tres años perdidos”, que esta 

administración se ha convertido en “un desastre nacional”, y que la Cuarta 

Transformación “está al borde del fracaso”. 
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El 1 de diciembre de 2020, López Obrador dirigió un mensaje en el que aseguró 

que de 100 compromisos presentados al inicio de su administración había 

cumplido 97: “Sólo están pendientes o en proceso tres: descentralizar el gobierno 

federal, impulsar el desarrollo de fuentes de energías renovables mediante la 

rehabilitación de las hidroeléctricas y conocer la verdad de la desaparición de los 

jóvenes de Ayotzinapa”. 

Al respecto, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, señala a 

este rotativo que el Jefe del Ejecutivo federal “ha cumplido lo que prometió”. 

“Ha cumplido el compromiso con el pueblo de México de iniciar un proceso de 

transformación para el cambio del régimen político y del modelo económico en 

nuestro país. Se ha cumplido lo que se prometió, la política de este gobierno hoy 

pone por delante a los pobres con inversión social sin precedentes, se combate 

todos los días a la corrupción, se tiene un gobierno austero, se acabaron los 

lujos, no se aumentaron los impuestos, se acabaron los gasolinazos”, afirma. 

Así, el líder guinda enlista las becas para estudiantes de educación básica y nivel 

media superior, así como para universitarios de escasos recursos; la creación de 

universidades del bienestar; la pensión a adultos mayores; el apoyo a personas 

con discapacidad; la creación del programa Jóvenes Construyendo el Futuro; así 

como la implementación de Sembrando Vida, entre otros. 

También destacó la cancelación de la reforma educativa que se avaló en la 

administración de Enrique Peña Nieto; la eliminación de fideicomisos “que se 

manejaban de manera discrecional”; la aprobación de reformas para catalogar 

como delitos graves al robo de hidrocarburos y al fraude electoral; la creación de 

la Guardia Nacional y la eliminación del fuero al Presidente. 

El dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno 

Cárdenas, sostiene que “los resultados del gobierno de Morena están en sus 

informes, no en el México real. 

“Morena no ha mostrado un sólo indicador que demuestre que México está mejor 

que hace tres años, y eso es lo que realmente importa, el gobierno de Morena 

es efímero, en los hechos no hay un solo tema del país resuelto ni cercano a 

resolverse”, subraya el priista. 

El líder del Partido Acción Nacional (PAN), Marko Cortés Mendoza, advierte a su 

vez que en México “llevamos tres años perdidos. 

“Lamentables tres años perdidos en materia económica, en seguridad, en 

combate a la pobreza, en salud, en todos los temas. Pareciera que el Presidente 

está de fiesta, está convocando a un auto-homenaje con puros acarreados al 

Zócalo justo cuando se aproxima la cuarta ola de la pandemia [de Covid-19] y 

aparece una nueva variante, y a él no le quitan el sueño los 100 mil homicidios 

dolosos, las miles de muertes por coronavirus, ni que los niños con cáncer no 

tengan medicinas ni que haya cuatro millones de nuevos pobres, con todo eso 

el Presidente quiere homenajearse así mismo”, recrimina. 
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El dirigente albiazul asevera que incluso hay retroceso en la lucha contra la 

corrupción. 

“Hay retroceso y esto se evidencia con su decreto tapadera de la corrupción, 

confirma todo lo que ya veníamos diciendo de que todo es opaco. Ante los actos 

de corrupción prefieren ocultar toda la información para evitar ser evidenciados, 

cuando antes se habían comprometido a que se acabarían las adjudicaciones 

directas. Ahora todo lo cambian y todo será por adjudicación directa y 

discrecional”, destaca.  

Acerca de lo anterior,el morenista Delgado Carrillo responde: “Marko Cortés 

[dirigente del PAN] tiene razón, para ellos son tres años perdidos porque se 

acabaron sus negocios, se acabó la corrupción y se acabaron sus privilegios, 

porque ellos son unos nostálgicos de la corrupción”. 

Alberto Anaya Gutiérrez, líder nacional del Partido del Trabajo (PT) también salió 

en defensa de la autollamada Cuarta Transformación. A la lista de promesas 

cumplidas agregó la cancelación de la condonación de impuestos, la posibilidad 

de realizar consultas populares, el procedimiento de revocación del mandato, la 

política de austeridad republicana y la reducción de algunos delitos de alto 

impacto. 

“Consideramos que estos tres años han sido muy positivos. A pesar de la 

pandemia y la crisis económica mundial, se han logrado los objetivos de este 

gobierno, la Cuarta Transformación sigue adelante, el presupuesto se maneja 

con responsabilidad macroeconómica, el combate a la corrupción sigue siendo 

una divisa muy fundamental de este gobierno que ha ido acompañado de una 

austeridad republicana sensible, las obras emblemáticas permitirán fortalecer la 

economía y el crecimiento de nuestro país, se ha cumplido plenamente el apoyo 

a adultos mayores, a jóvenes, a discapacitados; en resumen, estos tres años 

han sido muy fructíferos y la lucha es por consolidar en los próximos estos 

avances de la Cuarta Transformación” 

En su oportunidad, el dirigente nacional del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD), Jesús Zambrano Grijalva, catalogó la primera mitad de este gobierno 

como “un desastre nacional”. 

“Estos tres años han sido un desastre nacional, es un gobierno reprobado, más 

allá de la aprobación personal que a él le sigue dando la gente, esa misma 

población dice que no se están resolviendo los problemas del país. 

“Cerraremos el año con cifra récord de homicidios y de feminicidios, [más] 

pobreza, inseguridad, seguimos en el estancamiento económico, y el próximo 

año seguirán dando prioridad a sus obras insignia que terminarán siendo unos 

elefantes blancos, entonces, ni combate a la corrupción ni atención al campo ni 

atención a la problemática de la violencia contra las mujeres, es un gobierno 

reprobado”, aseguró el perredista. 
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Mientras que José Clemente Castañeda Hoeflich, líder nacional de Movimiento 

Ciudadano (MC), dijo que la lista de compromisos “perdió toda vigencia con la 

entrada de la pandemia”, pues las prioridades debieron cambiar ante el Covid-

19. “El Presidente ha pasado de la ocurrencia a la negación de la realidad, la 

atención de los temas más importantes en la agenda pública ha fallado 

rotundamente, hoy tenemos un país más desigual del que teníamos hace tres 

años, hoy tenemos más pobres que hace tres años, hoy tenemos un país más 

inseguro que hace tres años, el combate a la corrupción no ha dejado de ser un 

mero discurso político, hoy seguimos no sólo con los mismos problemas sino con 

conflictos de corrupción mucho más graves en la vida pública nacional. 

“Yo diría que la Cuarta Transformación está al borde del fracaso, ojalá que lo 

reconozcan y que lo rectifiquen”, sugirió. En medio de esta polarización política, 

mañana el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, ofrecerá 

un mensaje en el marco de su tercer año de gobierno. Lo hará con un evento 

masivo al que convocó en el Zócalo de la Ciudad de México. 
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Insabi asume su error: 4T compró medicinas que 

ya no se fabricaban 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Nurit Martínez 

El Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (Insabi) reconoció que hay 

“deficiencias” en la compra y abasto de medicamentos y materiales de curación 

en México, entre ellas, que solicitó a la Oficina de las Naciones Unidas de 

Servicios para Proyectos (UNOPS) la adquisición de más de mil claves de 

fármacos que ya no se fabricaban. 

Al anunciar el arranque del programa de abasto para el año 2022, el director del 

Insabi, Juan Antonio Ferrer, reveló que una parte importante de las piezas que 

se adquirieron para este año se recibirán hasta el primer semestre de 2022, esto 

debido a que desde 2014 no se hacían actualizaciones al Compendio Nacional 

de Insumos Médicos. 

“Resultó que le dimos un número de claves a la UNOPS y salió al mundo a hacer 

adquisición de claves que ya no existían. Ese producto ya no se fabricaba por 

los laboratorios y entonces tuvimos que concurrir al Consejo de Salubridad 

General para que actualizara el compendio, y ahora nos estamos dando a la 

tarea de seguir con esa revisión”. 
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Por su parte, Alejandro Antonio Calderón Alipi, titular de la Unidad de 

Coordinación Nacional de Abastecimiento de Medicamentos y Equipo Médico 

del Insabi, informó que para el primer trimestre de 2022 la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público aprobó la ampliación de contratos para las empresas 

que están abasteciendo en este año dado que existen retrasos en la entrega de 

medicinas de almacenes. 

“Se sobrecargaron al principio los almacenes, pero con ayuda de la Sedena 

estamos apoyando para liberar estos y poder así hacer la gestión de pagos a 

proveedores para tranquilidad de los proveedores. El recurso y los pagos está 

garantizado, sólo es un tema administrativo que estamos solucionando en todo 

el sector”. 

Durante la sesión, en la que se dio a conocer que mañana se liberará la 

convocatoria para la compra de 634 claves medicamentos (361 medicamentos y 

273 de curación) –que representa más de 387 millones 799 mil piezas (271 

millones de medicinas y 116 de material de curación), que serán abastecidas a 

partir de julio de 2022–, el director del Insabi enfatizó que la instrucción es que 

“los laboratorios reciban su pago lo más rápido posible, a la entrega, máximo a 

las 72 horas debemos estar pagando”. 

El evento virtual, en el que participaron empresas de la industria farmacéutica 

nacional, las cámaras y también de diez entidades, ocurre dos semanas después 

del reclamo público del presidente Andrés Manuel López Obrador a sus 

funcionarios de Salud por el desabasto de medicinas. 

“Al llegar a esta etapa del proceso, se reconoce de parte de nosotros deficiencia, 

pero no nos hemos quedado en el lamento, lo que hemos hecho es resolver cada 

una de las situaciones a pasos acelerados con la UNOPS. En un trabajo muy 

sencillo, poniéndonos de acuerdo, así lo planeamos y así se deberían resolver 

las cosas y así las estamos resolviendo”, dijo Ferrer. 

Contrario a lo que reconoció el titular del Insabi, Giuseppe Mancinello, director 

Regional Adjunto y Representante de la UNOPS en México, dijo que hasta ahora 

la compra de medicinas es “un gran resultado” porque se lograron cumplir los 

tres objetivos principales: “gestionar el abasto oportuno de medicamentos y 

material de curación de productos y que son de calidad”. 

Enfrentó las críticas sobre los temas de transparencia en el uso de recursos 

públicos, denunciado en las páginas de El Sol de México, al afirmar: “Nosotros 

estamos manejando fondos públicos, tenemos una gran responsabilidad con el 

compromiso que hemos asumido con el gobierno de México y queremos 

asumirlo bien”. 

Dijo que su labor busca prevenir la corrupción en un marco de compra justa y 

equitativa, con reglas de juego claras, “eficiencia y eficacia en la compra, piso 

parejo y condiciones de igualdad para los proveedores y se puedan tener ahorros 

significativos”. 
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Anunció que de las 878 millones de piezas de fármacos (mil 50 claves, de ellas 

707 de medicamentos y 343 materiales de curación) que se pidieron a 161 

proveedores en 2021, representa una compra de casi 45 mil millones de pesos 

(44 mil 697 millones de pesos), pero que hasta la fecha sólo se han entregado 

270 millones de piezas, esto es 30.75 por ciento. 

Se tienen previsto entregar en diciembre otros 60 millones de piezas con lo que 

se llegaría a 330 millones o 37.5 por ciento del total. 

Dijo que 549 millones de piezas de medicinas compradas se entregarán en el 

primer semestre de 2022.  

Las dos convocatorias de licitaciones internacionales que se publican mañana, 

que incluyen “aprendizajes” de las compras anteriores, recibirán ofertas a partir 

del 14 de enero y los contratos se firmarán en abril de 2022 para que en julio 

arranque el abasto. 
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Necesario, eliminar la intolerancia: Córdova 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Víctor Gamboa 

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, 

advirtió que no seremos una sociedad plenamente democrática mientras no 

superemos la intolerancia, “que hoy se adereza de la preocupante y creciente 

polarización, que imposibilita cualquier convivencia mínimamente democrática, 

al no reconocer la legitimidad y el respeto de pensar distinto, sino que se busca 

eliminar a quien lo hace”. 

Durante la inauguración del Foro de la juventud. Por el futuro de la ciudadanía, 

en el marco de la 35 Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara, 

puntualizó que México necesita construir una ciudadanía respetuosa de las 

diferencias. Destacó el papel que tiene la ciudadanía para convertirse en el caldo 

de cultivo para que la democracia avance y que sea refractario de las pulsiones 

autoritarias de la actualidad.  
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“En México, nueve de cada 10 personas dicen sentirse orgullosas de ser 

mexicanas. Aprovechemos este consenso de profunda identidad nacional, de 

orgullo, para construir la ciudadanía que nos exige el tipo de democracia que 

queremos”, dijo.  

En ese sentido, subrayó que la voluntad es la expresión de la pluralidad que 

caracteriza a las sociedades modernas, por lo que, afirmó, el pueblo no puede 

ser considerado una voz homogénea, ya que es así como se han sustentado los 

peores experimentos autoritarios y totalitarios de la historia. 

“Cuando alguien habla del pueblo hay que entenderlo a éste, al pueblo, como un 

todo plural y diverso en donde todos y cada uno de nosotros, aunque pensemos 

distinto, tenemos cabida. La idea de un pueblo homogéneo, como una voz única 

y expresión específica, unilateral y monolítica de una sociedad, es un concepto 

que, paradójicamente, no sustenta visiones democráticas, sino ha sustentado a 

los peores experimentos autoritarios y totalitarios de la historia”, sentenció. 

Al recordar la definición de democracia moderna del jurista austriaco Hans 

Kesen, el consejero presidente del INE explicó que la democracia es un arreglo 

en el que el ordenamiento jurídico que la rige surge de la voluntad popular, por 

lo que no ve las normas como una imposición, sino como una construcción 

colectiva. 

En este contexto, señaló que la complejidad de la democracia actual demanda 

de la ciudadanía hacer un esfuerzo mayor por mirar otras perspectivas, conocer 

opiniones diversas sobre los problemas que nos afectan, lo que incluye 

aproximarse no sólo a diferentes fuentes de información, sino a personas que 

piensan distinto. 
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La justicia electoral reivindica a comunidades 

indígenas: Reyes Rodríguez 

 

Lunes 29 noviembre 2021 / Jorge Monroy 

El presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 

Reyes Rodríguez Mondragón, afirmó que la justicia electoral debe ser un medio 

para que las personas de los pueblos y comunidades indígenas encuentren un 

espacio para la reivindicación histórica. 

El magistrado inauguró el foro “Hacia la reforma constitucional de los pueblos y 

comunidades indígenas”, cuyo objetivo es contribuir, a partir de la propuesta de 

reforma al artículo 2 constitucional, a revertir toda condición de desigualdad que 

ha enfrentado este sector de la población.  Rodríguez Mondragón resaltó que la 

justicia electoral debe servir para fortalecer la presencia de las comunidades 

originarias en el ámbito político y para que tengan una representación electoral 

que responda a sus prácticas y particularidades. 

Destacó que, para salvaguardar los derechos políticos y electorales de las 

personas, pueblos y comunidades indígenas, el TEPJF se ha guiado por tres 

principios:  favorecer la autonomía, promover la inclusión y utilizar criterios 

diferenciados para mejorar el acceso a la justicia. 

Durante los dos paneles de trabajo de este foro, realizado en San Cristóbal de 

las Casas, Chiapas, integrantes de pueblos y comunidades indígenas de 

diversas partes del país compartieron experiencias respecto de su participación 

en el pasado proceso electoral, junto con autoridades electorales, personas 

académicas y sociedad civil.  
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Por su parte, la magistrada del TEPJF, Janine Otálora Malassis, resaltó que a 20 

años de la reforma al artículo 2 constitucional que estableció la libre 

determinación de los pueblos y comunidades indígenas, los derechos político-

electorales de este sector de la población deben seguir siendo parte de las 

agendas pública y la legislativa. 

Recordó que el Tribunal Electoral ha emitido criterios, tesis y jurisprudencias para 

juzgar con perspectiva intercultural e introducir en sus sentencias una visión 

antropológica para llenar los vacíos que se dan en el desconocimiento del 

sistema normativo. Añadió que la Defensoría Pública Electoral ha hecho una 

importante labor al acercar la justicia en la materia a los pueblos y comunidades 

originarias. Por su parte, la magistrada presidenta del Tribunal Electoral del 

Estado de Chiapas, Celia Sofía de Jesús Ruíz Olvera, señaló que el acceso a 

una justicia pronta y expedita no puede concebirse sin suficientes intérpretes y 

traductores, sin ponderar las distancias y las malas condiciones de acceso que 

se encuentran entre las comunidades y los centros de justicia. 

A su vez, el presidente de la Asociación de Tribunales Electorales de la 

República Mexicana, César Lorenzo Wong Meraz, sostuvo que los institutos 

políticos y las autoridades deben vigilar que las candidaturas de acciones 

afirmativas, sean ocupadas realmente por personas indígenas, que tengan 

vínculos con las comunidades a las que pertenecen, y no sean una simulación. 

En tanto, como parte de sus actividades durante este foro, el magistrado 

Rodríguez Mondragón dictó la conferencia “Expectativas de la reforma 

constitucional en materia político-electoral para los pueblos y comunidades 

indígenas”. 

Aseveró que las instituciones públicas en la actualidad están obligadas a 

preservar los derechos políticos y electorales de la ciudadanía y hacerlos 

efectivos, inclusive aplicando directamente la Constitución. En este sentido, 

reconoció el trabajo del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI), que 

muestra los grandes retos a enfrentar, pero también las expectativas por una 

mayor inclusión de este sector de la población. 
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Sector servicios y trabajo independiente 

impulsan nuevo repunte del empleo 

 

Lunes 29 noviembre 2021 / Gerardo Hernández 

El empleo anotó una fuerte recuperación en octubre después de dos meses de 

caídas al sumar a 1.2 millones de personas a una ocupación. Este incremento 

estuvo impulsado tanto por el trabajo independiente como por el sector de 

servicios, el cual se fortaleció con el inicio de la temporada de fin de año con las 

contrataciones previas a El Buen Fin. De acuerdo con los datos de la Encuesta 

Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), en el arranque del cuarto trimestre 

del año la tasa de desocupación disminuyó de 4.18 a 3.95%, lo que sugiere un 

mejor entorno en el mercado de trabajo. 

“Pensamos que la mejoría se explica principalmente por una consolidación en 

las condiciones en torno al virus, con niveles de contagios todavía más 

moderados relativo a septiembre y con el ‘semáforo’ permitiendo una mayor 

reapertura de actividades”, señaló Juan Carlos Alderete, director de Análisis 

Económico de Banorte. 
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En tanto, la tasa de desempleo ampliado, que considera a los desocupados y a 

los inactivos disponibles para trabajar, se redujo de 16.3 a 14.9% respecto a 

septiembre, registrando el nivel más bajo desde que inició el impacto de la 

pandemia en México en marzo del año pasado.  

“La población disponible ha ganado relevancia en esta crisis económica de la 

pandemia, dado que la pérdida de trabajos se ha dado en un contexto bajo el 

cual resulta casi imposible conseguir uno nuevo ante las restricciones a la 

actividad económica. Por esto, la tasa de desempleo extendida resulta un mejor 

indicador de la evolución del empleo en México”, subrayó Gabriela Siller, 

directora de Análisis Económico y Financiero de Banco Base. 

En la recuperación de octubre, el sector servicios fue el responsable del 85% del 

crecimiento de la ocupación. Al interior de este rubro, las actividades en comercio 

y restaurantes aportaron la mayor cantidad de ganancias con un crecimiento 

conjunto de 944,000 plazas. Los servicios sociales y el gobierno fueron los 

únicos renglones que disminuyeron en puestos de trabajo. 

“Al igual que la pérdida que se dio en los dos meses anteriores, esta dinámica 

habría sido propiciada por el estatus de la epidemia en nuestro país, además de 

los efectos estacionales provocados por la cercanía de la temporada de El Buen 

Fin”, expuso Marcos Daniel Arias Novelo, analista económico de Monex. 

Las actividades en agricultura, ganadería y pesca también aportaron a las 

ganancias de octubre con un incremento de 265,372 plazas. En tanto, el sector 

industrial reportó una pérdida de 48,099 puestos de trabajo, una contracción 

impulsada por una caída en el empleo en manufactura. 

“Seguimos pensando que es positivo considerando que algunos retos persisten, 

con muchos sectores aun obligados a cumplir con medidas de distanciamiento 

mientras que la industria continúa afectada por los problemas de suministro. Así, 

seguiremos atentos al posible rebote en los meses siguientes, con señales 

adicionales de una mejoría en la actividad económica”, apuntó Juan Carlos 

Alderete. Entre los puntos positivos para el mercado laboral destaca que el 69% 

del incremento en puestos de trabajo se concentró en el sector formal (867,213 

empleos), casi cinco veces más que las 179,000 plazas adicionales registradas 

ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) durante el mismo mes. Como 

resultado del fortalecimiento de la formalidad, la tasa de informalidad descendió 

seis puntos base con respecto a septiembre para ubicarse en 55.6 por ciento. 

Asimismo, la tasa de subocupación, la cual engloba a los trabajadores con la 

necesidad de laborar más horas de las que el mercado les ofrece, descendió de 

12.3 a 11.1%, su menor nivel en lo que va de la pandemia, pero aún por arriba 

de su proporción previa a la emergencia sanitaria. 
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“Una manera de estimar el número de personas afectadas laboralmente por la 

pandemia es mediante la suma de los aumentos en las poblaciones desocupada, 

subocupada y disponible, con respecto a sus niveles prepandemia. Esta medida 

alcanzó un máximo de 21.7 millones de personas afectadas en mayo del 2020, 

y al mes de octubre de 2021 se ubica en 3.53 millones tras disminuir 1.39 

millones en el mes”, expuso Gabriela Siller. 

 

Focos rojos en la recuperación 

 

El 60% del incremento en la población ocupada se concentró en el trabajo por 

cuenta propia y un 27% en el grupo de trabajadores no remunerados. La 

incorporación de más personas a la fuerza laboral estuvo acompañada de una 

ligera caída en el personal subordinado. 

De esta manera, el trabajo subordinado y remunerado está 833,333 plazas por 

debajo de sus niveles previos a la pandemia, en cambio hay 1.2 millones de 

ocupados en condición de trabajo por cuenta propia de los que se reportaban 

antes de la emergencia sanitaria. 

Por otra parte, se observó un crecimiento en todos los perfiles salariales, con 

excepción del grupo conformado por quienes perciben más de cinco salarios 

mínimos, el cual decreció en 64,240 plazas. Mientras tanto, 6 de cada 10 

personas que se incorporaron a una ocupación lo hicieron en el renglón de hasta 

un salario mínimo y 26% se integró a una actividad sin recibir ingreso. 

Desde la perspectiva de Juan Carlos Alderete, la caída en los ingresos puede 

estar vinculada a la fuerte creación de puestos de trabajo durante octubre. Por 

lo que es probable que algunas personas entraran al mercado laboral con 

menores percepciones. Pero también es un factor que puede estar ligado al alza 

de los precios al consumidor observada en los últimos meses. 
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Ómicron y cuarta de ola de Covid ponen en alto 

riesgo de contagio al mercado laboral 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Gerardo Hernández 

Con base en la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), en términos 

generales octubre fue un mes con saldo positivo para el mercado laboral. La 

incorporación a la población ocupada de 1.2 millones de personas fue el reflejo 

de un mejor entorno económico, lo que permitió la reactivación de diversos 

sectores. Sin embargo, la recuperación del empleo aún podría verse afectada en 

los próximos meses debido a diversos factores, como una cuarta ola de Covid-

19. “El choque de la tercera ola, al menos en términos del empleo total, ya ha 

quedado borrado”, afirmó Juan Carlos Alderete, director de Análisis Económico 

de Banorte. En ese sentido, el repunte observado en octubre y con algunos 

indicadores en su mejor nivel a lo largo de la pandemia, se podría esperar un 

mejor dinamismo económico para el resto del 2021. Pero la nueva variante 

Ómicron de Covid-19 y una nueva ola de contagios podrían frenar esta 

recuperación. 
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La variante Ómicron fue detectada en Sudáfrica y ha sido catalogada por la 

Organización Mundial de la Salud (OMS) como “preocupante” debido a sus diez 

mutaciones y su alta capacidad de contagio. Los especialistas económicos 

consideran que el impacto de esta nueva cepa en una cuarta ola de transmisión 

podría afectar nuevamente al mercado de trabajo en México.  

“La gravedad de la nueva variante aún es desconocida, pero los gobiernos se 

están anticipando en la imposición de restricciones a viajes internacionales de 

países que han identificado la presencia de la variante Ómicron. De resultar ser 

una variante con mayor grado de transmisibilidad y mortalidad, la situación 

laboral en México podría deteriorarse considerablemente”, expuso Gabriela 

Siller, directora de Análisis Económico y Financiero de Banco Base. 

Este impacto negativo en la recuperación por la variante Ómicron y una nueva 

ola de contagios estaría vinculado con las restricciones en las actividades 

económicas que se adoptarían para frenar el contagio. Las cuales podrían 

afectar de manera especial sectores como el de servicios, el cual fue crucial para 

el crecimiento de la ocupación en octubre. 

Por ejemplo, en Alemania la presencia de la nueva cepa ha llevado al gobierno 

a endurecer las medidas, sobre todo para la población que no está vacunada, 

restringiendo el acceso a actividades recreativas. En Reino Unido, el cubreboca 

volverá a ser obligatorio, al menos en comercios y transporte público. 

“De manera no tan inmediata, creemos que riesgos relacionados a la pandemia 

persisten, en especial con indicios de propagación de la nueva variante Ómicron, 

considerando que por las mutaciones que presenta podría resultar en una nueva 

ola de contagios relevante”, señaló Juan Carlos Alderete. 

Para Ricardo Aguilar Abe, economista en Jefe de Invex, la nueva cepa de Covid-

19 es el principal riesgo para el empleo. En ese sentido, será importante observar 

los estudios sobre su capacidad de transmisión y agresividad, así como la 

efectividad de las vacunas. 

“El sector turístico de México no debería registrar afectaciones fuertes si el 

impacto de Ómicron es moderado. La reapertura del comercio y los servicios ha 

sido clave para el empleo en esos sectores, así como para la recuperación 

económica en general”, agregó el especialista. 

Los analistas coinciden en que hay señales de recuperación en los próximos 

meses del mercado del trabajo, pero el comportamiento de la pandemia es el 

factor más importante para que la mejoría se mantenga. 

“Estaremos muy atentos al desempeño en los próximos meses, con la posibilidad 

de que el impulso actual pueda moderarse en caso de observar un nuevo repunte 

en casos”, indicó Juan Carlos Alderete. 
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Adicionalmente, entre los factores externos que podrían perjudicar la 

recuperación del mercado de trabajo se encuentran los problemas en las 

cadenas de suministros, los cuales afectaron la caída en la ocupación en la 

manufactura en octubre. 

Al cierre de la edición, el único país en el continente americano que ha detectado 

los primeros casos de la nueva variante es Canadá, pero Australia y ocho 

naciones de la Unión Europea ya han identificado contagios. 
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“No vamos a cerrar las actividades económicas”: 

Sheinbaum 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Salvador Corona 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, descartó que 

la capital del país cierre las actividades económicas ante la posible llegada de 

ómicron, la nueva variante sudafricana de Covid-19. 

“No vamos a cerrar las actividades económicas, no hay ningún signo, nada que 

nos alerte para cerrar actividades económicas”, y añadió que durante la tercera 

ola de la pandemia no se cerraron las actividades y la labor del Gobierno 

capitalino fue acelerar al máximo la vacunación. 

“Hasta ahora no hay nada que nos alerte para hacer un cierre de las actividades 

económicas, y además afectaría de una manera tremenda, no solamente al 

sector económico, sino a la economía familiar”, recalcó. 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

En conferencia, aseguró que hasta el momento no se van a cerrar actividades, y 

que las actividades masivas como la Fórmula 1 y el Día de Muertos no tuvieron 

un impacto en los contagios.  

“Por eso con la Iglesia se determinó este esquema para el 12 de diciembre, y por 

eso también el 1 de diciembre se está invitando a que, con cubrebocas, haya 

una celebración de los tres años [del presidente Andrés Manuel López Obrador]”, 

dijo. 

Pidió esperar toda la información relacionada con la nueva variante, pero destacó 

que 95% de la población adulta está vacunada con esquema completo, y 100% 

con al menos una dosis. 

“Hay que esperar más información para definir qué tipo de acciones debemos 

tomar, aún no se sabe si esta variante impacta en las personas vacunadas o 

no.... estamos, digamos, vigilantes y por ahora no consideramos que haya una 

alarma”, dijo. 

Este sábado, la secretaria de Salud local, Oliva López, dijo que no hay registro 

en el país de ómicron. 
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Construcciones de CDMX, obligadas a usar 

material reciclado 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Cecilia Nava 

Las obras públicas y privadas que se construyan en la Ciudad de México tendrán 

que hacerse con materiales reciclados, una obligación impuesta con la 

actualización de la Norma Ambiental 007 que entró en vigor el pasado 18 de 

octubre. 

Andrée Lilian Guigue Pérez, directora general de regulación ambiental de la 

Secretaría del Medio Ambiente (Sedema), explicó en entrevista con El Sol de 

México, que el Gobierno se preparó para este cambio a finales de 2019 para que 

todos los particulares que hagan una demolición de un inmueble envíen ese 

material a planta de reciclaje y los que quieran construir obra nueva lo reutilicen. 

“Justamente para contemplar que en todas las obras públicas y privadas se 

utilicen los agregados reciclados, es decir, que las obras utilicen en su 

construcción material reciclado y no solamente materiales vírgenes, porque de 

otra forma estamos generando demasiado residuos de la construcción y 

demolición, lo que regularmente conocemos como cascajo, y no va haber planeta 

que nos alcance para disponer del cascajo si no hacemos uso de él”, explicó. 

Guigue agregó que la norma es una dinámica de economía circular que evita la 

contaminación y por eso desde hace poco más de un mes entró en vigor.  
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Argumentó que les da la oportunidad de pensar en una perspectiva de futuro 

mucho mejor para la ciudad, en donde aprovechen toda la cantidad de residuos 

que se genera de la construcción. 

“El total de la obra deberá ser con materiales reciclados a excepción de los 

aspectos estructurales, porque todavía en el mundo se sigue investigando si los 

materiales reciclados tienen la condición de soportar una obra, pero todo lo que 

no sea la estructura de un edificio o una construcción va a tener que ser 

definitivamente materiales reciclados (como metales, mampostería, el concreto, 

pétreo, concreto armado, la mezcla asfáltica, todos los elementos 

constructivos)”, señaló. 

¿Quién va a vigilar que se aplique la norma? Guigue explicó que ya la enviaron 

a la Consejería Jurídica para que se abra la convocatoria y los organismos 

certificadores se inscriban en un padrón de la Secretaría de Medio Ambiente. 

Estos organismos harán la verificación. 

Como ninguna norma puede ser retroactiva, las obras en proceso no tienen que 

acatarla. Sólo todos los interesados que solicitaron la autorización de proyectos 

a partir del 18 de octubre tienen que cumplirla. "Previo no puede ser, aunque sí 

se están haciendo la invitación", destacó la funcionaria. 

Guigue adelantó que los primeros edificios o obras construidos con esta nueva 

normatividad se verán en alrededor de dos años. "Desde que traen el proyecto 

para que se les autorice en materia ambiental, ya nos deben traer el esquema 

de cómo harán el cumplimiento a la Norma 007". 

Ayer, durante su comparecencia, la secretaria de Medio Ambiente, Marina 

Robles, afirmó ante los diputados locales que a la par de esta mejora normativa, 

se apoyó y promovió el establecimiento de plantas de reciclaje de estos 

materiales. Actualmente existen en la ciudad tres plantas, a las que pronto se 

sumarán dos más, con lo que el gobierno local busca incrementar la capacidad 

de tratamiento de estos residuos que la ciudad genera. 
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OMS alerta de riesgo muy alto de ómicron e insta 

a vacunación 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Agencia 

Ginebra. - La Organización Mundial de la Salud (OMS) advirtió que la nueva 

variante del coronavirus representa un “riesgo global muy alto”, con 

consecuencias severas, por lo que llamó a acelerar la vacunación, mismo 

llamado que hiciera desde Estados Unidos el presidente Joe Biden, quien llamó 

a ómicron “motivo de preocupación, no de pánico”. 

“Muchos de nosotros podríamos pensar que hemos terminado con el Covid-19. 

Él no ha terminado con nosotros”, advirtió Tedros Adhanom Ghebreyesus, 

director general de la OMS. 

En un documento técnico emitido a los Estados miembros, señaló que, si bien 

hay “incertidumbres considerables” sobre la ómicron, la evidencia preliminar 

plantea la posibilidad de que la variante pueda tener mutaciones que le ayuden 

a evadir la respuesta del sistema inmunológico y a aumentar su capacidad de 

propagarse de una persona a otra.  
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“Podría haber futuros repuntes de Covid, lo que podría tener graves 

consecuencias, dependiendo de una serie de factores, incluido el lugar donde 

pueden producirse dichos repuntes”, agregó la OMS. “El riesgo global general 

(...) se evalúa alto”. 

La OMS enfatizó que mientras se comprende mejor esta variante, los países 

deben acelerar las vacunaciones, “especialmente entre población de riesgo que 

siga sin vacunar”. Al mismo tiempo, propugnó por un acuerdo internacional 

vinculante para ayudar a prevenir y combatir futuras pandemias. “Ómicron 

demuestra por qué el mundo necesita un acuerdo para las pandemias”. 

Adhanom Ghebreyesus lamentó en la inauguración de la asamblea de la OMS 

que los dos países que primero informaron de la nueva variante, Sudáfrica y 

Botsuana, estén siendo “penalizados” con cancelaciones de vuelos, cuarentenas 

a sus ciudadanos en otros países y otras medidas. 

“A Sudáfrica y Botsuana hay que darles las gracias, no penalizarles”, dijo en una 

larga intervención en la que denunció que tras lo ocurrido se corre peligro de que 

otros países tengan miedo a alertar al mundo sobre posibles nuevas amenazas, 

por temor a las consecuencias económicas. 

Pero el temor a contagios masivos ha hecho crecer la lista de países que 

restringen los viajes a personas procedentes del sur de África, incluso en 

América: Chile, Cuba, Perú, Argentina y Brasil han anunciado restricciones en 

ese sentido. 

En el caso de Cuba, en vez de prohibir la entrada, ordenó que se aplique 

cuarentena obligatoria de siete días a quienes lleguen de Sudáfrica, 

Mozambique, Zimbabue, Botsuana, Lesoto o Esuatini. Además, tendrán que 

presentar a su llegada un esquema de vacunación completo y el resultado 

negativo de un PCR-RT realizado máximo 72 horas antes del viaje. Sumado a 

esto, el gobierno cubano aplicará una prueba adicional PCR-RT de confirmación. 

En este contexto, y pese a que su país es uno de los que ordenó restringir los 

viajes del sur africano, el presidente estadounidense, Joe Biden, llamó a la gente 

a no caer presa del pánico. Ómicron, explicó, es “motivo de preocupación, pero 

no de pánico”. 

La mejor estrategia frente a la pandemia sigue siendo, consideró, la vacunación. 

“Si estás vacunado, y aún te preocupa la variante, ponte el refuerzo; si no estás 

vacunado, ve a ponerte la primera dosis”. Biden tampoco cree que los 

confinamientos o las restricciones de viajes impidan que ómicron llegue a 

Estados Unidos. “No vamos a enfrentar el virus con cierres, sino con vacunación” 

y medidas sanitarias. En ese sentido, abogó por el uso de cubrebocas en 

espacios cerrados. 
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Este jueves, el mandatario anunciará su estrategia para enfrentar la pandemia 

durante el invierno. Por lo pronto, los Centros para el Control y Prevención de 

Enfermedades (CDC, por sus siglas en inglés) están recomendando aplicarse la 

dosis de refuerzo a los mayores de 18 años. 

Pero la preocupación por la variante persiste. Portugal y España se sumaron 

ayer a los países con presencia de ómicron, y se desconoce cuál será el impacto, 

no sólo sanitario, sino económico.  

El titular de la Reserva Federal estadounidense, Jerome Powell, consideró que 

el aumento de contagios de Covid, junto con ómicron, “presentan riesgos a la 

baja para el empleo y la actividad económica y aumentan la incertidumbre sobre 

la inflación”. 

 

Carrera por adaptar vacunas 

 

Las farmacéuticas Pfizer y Johnson & Johnson, así como el Instituto Gamaleya 

y el Fondo Ruso de Inversión Directa, fabricantes de las vacunas Sputnik V y 

Sputnik Light, están trabajando ya para adaptar sus biológicos para atacar la 

nueva variante. 

“El Instituto Gamaleya cree que Sputnik V y Sputnik Light neutralizan a ómicron, 

ya que tienen el mayor nivel de eficacia contra otras mutaciones”, indicó el titular 

del fondo, Kirill Dmitriev, en un comunicado. Pero si una modificación fuera 

necesaria, una versión nueva de la Sputnik V podría estar lista para producción 

masiva en 45 días, señaló. 

El director ejecutivo de Pfizer, Albert Bourla, refirió que se realizarán pruebas 

para evaluar la eficacia de las vacunas contra ómicron y en caso de que protejan 

menos, ya se tiene un “primer modelo de ADN, que es la primera etapa del 

desarrollo de una nueva vacuna”. 
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AMLO 
Versión estenográfica de la conferencia de 

prensa matutina del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, desde Oaxaca 

 

Lunes 29 noviembre 2021 / Redacción 

INTERLOCUTORA: Presidente, en un segundo plano, sabemos que tuvo esta 

gira por Oaxaca para supervisar las obras carreteras. ¿Cuál es el avance real de 

estas obras? Si todavía existe el compromiso de que la supercarretera se 

entregue para agosto del próximo año. 

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, sí, ayer hablamos de 

eso.  

Y aprovecho para mandar un saludo y también una exhortación, un mensaje a 

los habitantes de Sola de Vega y de San Vicente Coatlán, porque ¿qué está 

sucediendo?, nada más nos faltan de liberar 13 kilómetros que están en San 

Vicente Coatlán, entonces no quieren que se trabaje para concluir la carretera. 

Ya estuve yo con ellos, se portaron muy buen conmigo, llegamos al acuerdo de 

que se va a buscar una solución, escuchándolos. 

Pero el problema no es la carretera, los 13 kilómetros, sino un asunto agrario, un 

conflicto de límites entre Sola de Vega y Coatlán, San Vicente, que vienen de 

tiempo atrás estos temas muy difíciles y lastimosos, porque hay hasta pérdida 

de vidas, se enfrentan, incluso a veces por generaciones aquí en Oaxaca, en 

otras partes, también en Chiapas, Veracruz, y poco a poco se tienen que ir 

resolviendo estos conflictos con la conciliación y aquí ha habido ejemplos 

extraordinarios, en Oaxaca. 
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Yo tengo un texto que escribí cuando recorrí todo Oaxaca de unos pueblos que 

llevaban años, hasta que, después de muchos muertos, una nueva generación 

decide lograr un acuerdo de paz, y lo logran. Y de un lado estaban hijos de 

finados que habían perdido la vida en esa lucha, encabezando el acuerdo de 

paz, y del otro lado lo mismo. Una cosa extraordinaria, ejemplar, la reconciliación. 

Entonces, eso mismo queremos que se logre en este conflicto, de que haya un 

acuerdo. 

Y nosotros, ya Alejandro tiene la encomienda para visitarlos de parte mía, para 

llevarles una propuesta y arreglar en definitiva el conflicto, es una propuesta muy 

generosa, mucho muy generosa para los dos pueblos. Si hay buena voluntad, si 

hay buena fe, estoy seguro que se va a resolver en diciembre, antes de que 

termine el año y vamos a poder terminar esos 13 kilómetros, que es lo que nos 

impide avanzar, y de esa forma sí vamos a inaugurar en agosto la carretera, 

porque es lo único que está impidiendo.  

Y decía yo que no es un asunto del derecho de vía, es un conflicto agrario. Es 

que autoridades agrarias en el 2003 resolvieron que la tierra en disputa es de 

Sola de Vega, 20 mil hectáreas, pero ya fue una resolución del Poder Judicial, 

es lo que dicen los abogados cosa juzgada; sin embargo, los de San Vicente 

Coatlán, por donde va a pasar el camino, la carretera, no aceptan el fallo y 

entonces, para que sean escuchados, atendidos, pues no dejan pasar, o sea, o 

no permiten la construcción de la carretera, que no tiene que ver con lo otro; sin 

embargo, nosotros tenemos que buscar la conciliación y el acuerdo entonces. 

INTERLOCUTORA: Un llamado a la población de esas dos comunidades. 

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, a las dos, porque les 

va a llevar una propuesta de parte nuestra Alejandro. Van a ir otras autoridades: 

Adelfo, que es de Pueblos Indígenas; va también el subsecretario de 

Comunicaciones, Jorge Nuño; va el procurador Agrario, para a ver si podemos 

firmar ya un acuerdo definitivo y aprovecho para decirles que yo voy a firmar el 

acuerdo para cumplir todos los compromisos. 

INTERLOCUTORA: Excelente, presidente. 
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Un conflicto agrario entre Sola de Vega y San 

Vicente Coatlán ha detenido el avance de la 

carretera a la Costa: AMLO 

 

Lunes 29 noviembre 2021 / Jaime Guerrero y Pedro Matias 

Oaxaca. - Un conflicto agrario entre los municipios de Sola de Vega y San 

Vicente Coatlán ha detenido el avance de la carretera a la costa Oaxaca-Puerto 

Escondido. El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció esta 

problemática. 

“Solo nos falta liberar 13 kilómetros que están en San Vicente Coatlán, entonces 

no quieren que se trabaje para concluir. Ya estuve yo con ellos, se portaron bien 

y llegamos a un acuerdo de buscar una solución, pero el problema no es la 

carretera sino un asunto agrario, un conflicto de límites entre Sola de Vega y San 

Vicente Coatlán que viene de tiempo atrás”. 

Mientras tanto “no quieren que se trabaje para concluir, ya estuve yo con ellos, 

se portaron bien y llegamos un acuerdo de buscar una solución con una 

propuesta muy generosa”, agregó el mandatario federal durante su tradicional 

conferencia mañanera que se realizó en esta capital. 
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“Ya Alejandro (Murat) tiene la encomienda para visitarlos de parte mía para 

llevarles una propuesta y arreglar en definitiva el conflicto”. 

 

Conflicto agrario impide avance de carretera a la costa 

 

«Es una propuesta mucho muy generosa para los dos pueblos, entonces, si hay 

buena voluntad, si hay buena fe, se va a resolver en diciembre, antes de que 

termine el año, vamos a poder terminar esos 13 kilómetros que es lo que nos 

impide avanzar y de esa forma sí vamos a inaugurar en agosto (de 2022) la 

carretera”. 

Insistió en que “no es un asunto del derecho de vía, es un conflicto agrario 

(porque) autoridades en 2003 resolvieron que la tierra en disputa es de Sola de 

Vega, 20 mil hectáreas”. 

Ya fue una resolución del Poder Judicial, cosa juzgada, pero los de San Vicente 

-por donde va a pasar el camino- no aceptan el fallo y para que sean escuchados 

atendidos no dejan pasar, no permiten la construcción de la carretera, que no 

tiene que ver con lo otro, pero tenemos que buscar la conciliación y el acuerdo. 

Por lo pronto, se “les va a llevar una propuesta de parte nuestra, Alejandro y 

otras autoridades Adelfo Regino (titular del INPI), EL subsecretario de 

comunicaciones Jorge Nuño, va el procurador agrario para ver si podemos firmar 

ya un acuerdo definitivo, y provecho para decirles que yo voy a firmar el acuerdo 

para cumplir todos los compromisos”, puntualizó. 
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Morelos anfitrión de la Jornada Nacional del 

Notariado Mexicano 

 

El gobernador Cuauhtémoc Blanco destacó la valiosa labor de quienes dan fe pública 

en el proceso de transformación que vive el país 

Los asistentes reconocieron que la entidad cuenta con las características necesarias 

para llevar a cabo todo tipo de eventos 

Viernes 26 noviembre 202 / Boletín 10222 

El Gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo inauguró la CXXIII Jornada Nacional 

del Notariado Mexicano, uno de los eventos más importantes para quienes dan 

fe pública en todo el país y que desde hace 18 años no se llevaba a cabo en 

Morelos.  

Durante tres días, notarios de toda la República Mexicana trabajarán en el Centro 

de Congresos y Convenciones WTC Morelos, ubicado en el municipio de 

Xochitepec, donde recibirán actualización profesional en diversos temas 

notariales y reformas legislativas que son de relevancia para los presentes.  

El jefe del Poder Ejecutivo dio la bienvenida a los participantes de dicho 

encuentro y agradeció que hayan elegido al estado para ser la sede de este 

evento nacional, “ustedes son pilares de la legalidad y certeza para la sociedad, 

este tipo de encuentros los fortalece y mantiene como un gremio sólido y unido”, 

destacó. 
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Blanco Bravo reconoció la labor que desempeña el Colegio de Notarios del 

Estado de Morelos, A.C. y reiteró que continuará el trabajo coordinado que 

emprendieron  desde el inicio de su administración en beneficio de la población. 

En este evento, se rindió un homenaje a los decanos del Colegio Nacional del 

Notariado Mexicano A.C. Bernardo y Othón Pérez Fernández del Castillo, por su 

trayectoria, y como parte de la distinción el Gobernador les otorgó un 

reconocimiento. 

Por su parte, Jesús Toledo Saavedra, presidente del Colegio de Notarios del 

Estado de Morelos, puntualizó que desde el 2018 se han fortalecido las 

instituciones del notariado y del registro público de la propiedad bajo el 

acompañamiento del Poder Ejecutivo, por lo que agradeció el apoyo de 

Cuauhtémoc Blanco. 

Asimismo, Guillermo Escamilla Narváez, presidente del Colegio Nacional del 

Notariado Mexicano A. C. precisó “señor Gobernador, tiene en las y los notarios 

de su estado a un gran ejército que está comprometido para que las familias 

morelenses como sucede en todo el país tengan libertad patrimonial, sus 

inmuebles seguros con sus escrituras, el notariado de Morelos camina 

acompañándolo”. 

Los notarios que acudieron a esta jornada indicaron que Morelos se posiciona 

como uno de los mejores destinos para efectuar reuniones nacionales, 

convenciones, congresos, actividades académicas, culturales y deportivas al 

contar con la infraestructura y lugares de esparcimiento. 

Al evento acudieron titulares de secretarías, Sandra Anaya Villegas, de 

Administración; Ana Cecilia Rodríguez González, de Desarrollo Económico y del 

Trabajo; Víctor Mercado Salgado, de Movilidad y Transporte; Samuel Sotelo 

Salgado, consejero Jurídico del Poder Ejecutivo. 

Rubén Jasso Díaz, magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia 

(TSJ); Francisco Erik Sánchez Zavala, presidente de la Mesa Directiva del 

Congreso del Estado; Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la Universidad 

Autónoma del Estado de Morelos (UAEM); Magda Maribel Concepción Méndez 

de Lara, magistrada presidenta del Tribunal Superior Agrario; Luis Rafael 

Hernández Palacios Mirón, procurador Agrario del Gobierno de México. 

Así como, César Costa, embajador de Unicef en México; Integrantes del Colegio 

Nacional del Notariado Mexicano A.C. y del Colegio de Notarios del Estado de 

Morelos. 

 

https://youtu.be/nUfcSIaIsXc 

https://youtu.be/tmeDoKQuvII 

https://youtu.be/gWvp7UekXUQ 

 
 

https://youtu.be/nUfcSIaIsXc
https://youtu.be/tmeDoKQuvII
https://youtu.be/gWvp7UekXUQ
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Tequisistlán corta camino rural pavimentado con 

programa de AMLO en Oaxaca; disparó conflicto 

con Tlacolulita 

 

Lunes 29 noviembre 2021 / Roselia Chaca 

Oaxaca, Juchitan de Zaragoza. - La construcción,  ampliación y pavimentación 

con concreto hidráulico del camino que conecta a Asunción Tlacolulita con 

Magdalena Tequisistlán y que forma  parte del programa federal “Pavimentación 

de Caminos Rurales a Cabeceras Municipales”, del gobierno federal, activó un 

conflicto entre ambas poblaciones de la zona chontal, el cual desencadenó el día 

de ayer que comuneros de Tequisistlán dejaran incomunicados a sus vecinos. 

Los comuneros de Tequisistlán rompieron la carretera recién construida en el 

punto denominado La Mojonera, impidiendo así el paso no solo Tlacolulita sino 

a las poblaciones de San Juan Alotepec, San Matías Petacaltepec, Santa María 

Candelaria, San Miguel Suchiltepec, Santa María Zapotitlán, San José Chiltepec, 

San Pedro Sosoltepec, Santa Lucia Mecaltepec y San Miguel Ecatepec. 
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El conflicto entre ambas comunidades es añejo y se debe a una disputa de 

límites agrarios entre San Miguel, agencia de Tequisistlán,  por la posesión de 

250 hectáreas de tierra  que asegura Tlacolulita le pertenece.  

En este años el problema se reactivó cuando Tequisistlán se percató  que 

comuneros de Asunción Tlacolulita empezaron a realizar trabajos de ampliación 

del camino, sin solicitar el consentimiento previo, motivo que generó fricción y 

derivó en la instalación de un bloqueo en la carretera federal 190, el pasado 16 

de septiembre. 

Después de una mesa de trabajo el 24 de septiembre entre la  Secretaría 

General de Gobierno (Segego),  las autoridades municipales y comunales de 

Asunción Tlacolulita y Magdalena Tequisistlán, se concilió el desacuerdo se y 

acordó reiniciar con los trabajos de la carretera, pero nuevamente llegaron las 

inconformidades por parte de los comuneros de Tequisistlán y se decidió cortar 

el único camino que tiene Tlacolulita para salir a la carretera federal. 

Además, de la Segego, través de la Junta de Conciliación Agraria, en dicha mesa 

de diálogo participaron autoridades de la Secretaría de Gobernación delegación 

Oaxaca (Segob), del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), de la 

Procuraduría Agraria representación Oaxaca y del Registro Agrario Nacional 

(RAN).  

Pero no es el único problema que arrastra Tlacolulita, pues hace unos días se 

denunció el secuestro de 11 comuneros  por sus vecinos también comuneros de 

San Lorenzo Jilotepequillo, perteneciente al municipio de Santa María Ecatepec, 

con quienes mantienen también  un conflicto por límites de tierra y en el que se  

disputan 3 mil hectáreas. 

Las autoridades agrarias de Asunción Tlacolulita piden la intervención de la 

Segego, del INPI y de la Procuraduría Agraria para solucionar el problema que 

los tienen incomunicados desde ayer domingo. 
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“Tendenciosa y sin rigor”, encuesta de Conacyt 

sobre uso del glifosato: CNA 

 

Lunes 29 noviembre 2021 / Eduardo de la Rosa 

El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) externó su preocupación por la 

encuesta “tendenciosa y sin rigor” que busca realizar el Consejo Nacional de 

Ciencia y Tecnología (Conacyt), así como la Procuraduría Agraria, sobre las 

prácticas agrícolas y usos del herbicida glifosato en el campo mexicano. 

El organismo que dirige Juan Cortina Gallardo señaló que para este fin existe la 

Encuesta Nacional Agropecuaria (ENA), realizada por el Inegi y la Secretaría de 

Agricultura en 2019, por lo que la utilidad de la nueva encuesta es cuestionable. 

En ese sentido, advirtió que existe un sesgo en la encuesta anunciada por el 

Conacyt, ya que 70 por ciento de los productores a los que se pretende 

entrevistar son pequeños propietarios que producen exclusivamente para el 

autoconsumo y que no usan herbicidas. 

“El CNA considera que el ejercicio que se pretende realizar, debería enfocarse 

al 30 por ciento de los ejidatarios y propietarios rurales que generan los 

excedentes de productos agropecuarios, para su comercialización en el 

mercado, que producen 80 por ciento de la producción agrícola, y que sí emplean 

paquetes tecnológicos que incluyen el glifosato”, aseveró. 

Indicó que “es notable” la inviabilidad de un ejercicio estadístico que pretende 

hablar con más de 5 millones de agricultores, echando mano de sólo 700 

entrevistadores, cuando para llevarla a cabo con rigor científico se requeriría sólo 

un muestreo del que se derive información representativa de la población que se 

quiere estudiar.  
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“El CNA considera que el Conacyt, evidencia un desconocimiento de la realidad 

del campo mexicano al no reconocer que sin el uso de herbicidas simplemente 

no se podrá mantener y aumentar la productividad. Hacemos un llamado para 

que el Conacyt se concentre en apoyar a centros de investigación para encontrar 

alternativas al glifosato, económicamente viables y que superen las ventajas que 

tiene el uso responsable”, concluyó. 
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Estafan a campesinos con regularización de 

tierras 

 

Lunes 29 noviembre 2021 / Alex Cazarín 

Veracruz, Las Choapas. - Al menos 15 personas del ejido Emiliano Zapata fueron 

víctimas de una estafa, cuando intentaron regularizar sus predios ante la oficina 

de la Procuraduría Agraria en Las Choapas 

Uno de los agraviados, Miguel Ángel Álvarez Jiménez, relató a PRESENCIA que 

nunca pensó que los funcionarios de la Procuraduría Agraria en Las Choapas, 

aprovecharían su puesto y los engañarían con escrituras falsas. 

Relató que este poblado está distante a cuatro horas de la cabecera municipal, 

por lo que haciendo un esfuerzo viajaron para solicitar asesoría y escriturar sus 

tierras. 

Al llegar, los tres funcionarios, -a quienes solamente identificarán por sus siglas 

debido a motivos legales - V.M.V; F.M y R.N, los atendieron. 

Incluso, uno de ellos tiene su despacho en Las Choapas y les ofrecieron sus 

servicios para realizar el proceso, solicitando a cada uno de los ejidatarios, 

cantidades que van de los 80 mil a los 100 mil pesos, que sumados arrojan más 

de un  millón de pesos. 

Sin embargo, nunca se imaginaron que tal asesoría era un fraude millonario, del 

que se dieron cuenta cuando acudieron a la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (SEDATU) en la Ciudad de México, cansados que los 

trajeran a las vueltas sin avanzar en las gestiones. 
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El pasado 9 de noviembre sostuvieron una videoconferencia con personal de 

SEDATU y la Procuraduría Agraria de la Ciudad de México, donde les informaron 

que el trámite estaba mal y las supuestas escrituras no tenían validez.  

“Son aproximadamente 15 personas que se reunieron de manera separada en 

un principio –relató-, intentaron regularizar sus tierras, la Sedatu se tardó mucho 

en regularizar y en el camino fueron estafados", lamentó el ejidatario. 

En esta oportunidad, la SEDATU les informó que sí regularizarán los terrenos, 

pero también les confirmó que fueron víctimas de un fraude.  

Álvarez Jiménez dijo que como estuvieron en la videoconferencia los tres 

funcionarios que los defraudaron, aprovecharon para denunciar su 

responsabilidad en este fraude,  teniendo el cinismo de negarlo todo. 

“Lo verdaderamente preocupante es que no sólo asesoraron a la gente de 

Emiliano Zapata, sino también a personas de otros ejidos y vaya usted a saber 

desde cuándo hacen esto”, dijo preocupado el denunciante. 

En esta reunión les explicaron que hay personas que preinscribieron y recibieron 

unas escrituras, pero es necesario hacer un trámite como lo marca la ley para 

darles certeza jurídica. 

Álvarez Jiménez llamó a los choapenses a denunciar, si también fueron víctima 

de este tipo de estafa con terrenos nacionales, como los ejidatarios que están 

denunciando a estos funcionarios de la Procuraduría Agraria. 

Por lo pronto la SEDATU investiga el caso, y los agraviados interpondrán una 

denuncia grupal ante la Fiscalía General del Estado en contra de los tres 

funcionarios por el delito de fraude, pues cuentan con las pruebas de su mal 

proceder y el abuso cometido. 
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Primera mujer presidenta en la dirigencia en 

ejido de Canatlán 

 

Lunes 29 noviembre 2021 / Marco Rodriguez 

Durango, Canatlán. - Por unanimidad fue elegido el comisariado del ejido 

Canatlán para el trienio 2021-2024, en asamblea realizada la tarde del domingo 

28 de noviembre en la sede del núcleo agrario, encabezada por Alicia Vásquez 

Bacio, primera mujer en ocupar dicha representación. 

También destaca esta renovación el que se haya presentado una sola planilla y 

con ello se mostró unidad en torno al ejido, como en su momento lo destacaron 

los participantes a la reunión, que congregó aproximadamente a cien ejidatarios. 

Gabriel Rodríguez Valdez tuvo a su cargo la presentación de la planilla, que 

minutos después rindió protesta como autoridades ejidales, encabezada por 

Alicia Vásquez Bacio en la presidencia, Carlos Efraín Hernández Morales como 

secretario y Juan de Dios Parra Orozco en la tesorería, llevando de suplentes a 

Rubén Rivas Rentería, Norma Guadalupe Rivas Silva y Martha Rosa de los Ríos 

Jiménez, respectivamente. 

En el Consejo de Vigilancia están David Contreras Rivas en la presidencia y de 

secretarios le acompañan José Luis Campos Chávez y Araceli Salazar Borjas, 

con los suplentes Eligio Sosa García, Margarita Sánchez Huerta y José Luis 

Huerta Herrera. 
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El Licenciado Gallegos, Visitador de la Procuraduría Agraria y el presidente del 

comisariado ejidal saliente Humberto Rivas Rentería atestiguaron la legalidad de 

los trabajos de renovación, que duraron aproximadamente dos horas, 

terminando a las 14.40 horas. 
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Restituye TUA derechos agrarios a más de mil 

comuneros 

 

Lunes 29 noviembre 2021 / Octavio Vélez Buendía 

Oaxaca. - El Tribunal Unitario Agrario (TUA), con sede Huajuapan de León, dejó 

sin efecto los actos de autoridades federales y estatales donde dieron por 

muertos y sepultados a mil 013 comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, para ser 

desconocidos de sus derechos agrarios. 

El presidente del Centro de Derechos Humanos y Asesoría a Pueblos Indígenas 

(Cedhapi), Maurilio Santiago Reyes informó que ese órgano jurisdiccional 

resolvió así el juicio agrario 142/2021, porque los comuneros demandantes 

acreditaron los elementos constitutivos para reclamar la nulidad del 

reconocimiento del Registro Agrario Nacional (RAN) a una supuesta acta de 

asamblea con fecha 12 de agosto de 2018. 

De este modo, expuso que el TUA ordenó al RAN cancelar la inscripción de la 

supuesta acta de esa asamblea, donde se declaró falsamente como fallecidos a 

los comuneros, y así se restablecieron sus derechos agrarios. 

Explicó que la supuesta representación agraria de Santo Domingo Ixcatlán, 

encabezada por la familia Morales Arias y avalada e impuesta por la 

Procuraduría Agraria (PA), simuló una supuesta asamblea para separar a los 

comuneros del padrón comunal y declararlos como fallecidos y sepultados. 
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Entre los mil 013 comuneros –detalló–, se encuentran 22 beneficiarios de 

medidas cautelares otorgadas por la Comisión Interamericana de Derechos 

Humanos (CIDH), por la masacre sucedida el 30 de abril de 2008 en esa 

municipalidad.  

Subrayó que la supuesta acta de asamblea fue avalada también por el jefe de la 

Unidad Jurídica del Registro Civil, Daniel Víctor Merlín Tolentino. 

Ante la resolución del TUA, destacó que la asamblea permanente de comuneros 

decidió tomas más acciones contundentes si los funcionarios federales y 

estatales o cualquier persona, insisten en realizar actos ilegales en contra de su 

comunidad, sobre todo, por la pretensión de vender las tierras comunales. 

Además, resaltó que la asamblea permanente de comuneros decidió igualmente 

aplicar las sanciones correspondientes a quienes participaron en estas 

irregularidades para forzar la venta de los terrenos comunales, especialmente a 

la familia Morales Arias, por ser la única beneficiada con los cheques emitidos 

por el Programa de Atención a Conflictos Sociales en el Medio Social (Cosomer), 

por la venta de las tierras. 

Frente a esto, Santiago Reyes hizo un llamado a los gobiernos federal y estatal, 

así como a toda persona con algún interés, a evitar realizar todo tipo de actos en 

detrimento del territorio comunal de Santo Domingo Ixcatlán, porque de lo 

contrario, la asamblea permanente de comuneros tomará acciones pertinentes 

conforme a su estatuto comunal y usos y costumbres. 

 

Afectados 

1,013 comuneros 

22 de ellos beneficiarios de medidas cautelares otorgadas por la CIDH 


